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14.1 Préparation en amont . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 32
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15.4 Suggestions d’amélioration . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 34

15.5 Prochain WEI . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35

16 Communication 35

16.1 Présentation du pôle . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35

16.2 Outils utilisés . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35

16.3 Affiches . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35

16.4 Site internet du BDE . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

16.5 Photographies . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

16.6 Modération de BPENSL et de la liste mail . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36

16.7 Difficultés rencontrées . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 36
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1 Introduction et contexte de l’école pendant le mandat

Ce bilan moral a pour objet la présentation des activités du mandat Atheris du Bureau Des Élèves de l’École
Normale Supérieure de Lyon (BDE / BDEENSL).
Le mandat a débuté le vendredi 25 mars 2022 suite à l’AGO de passation.
Il se clôture le jeudi 30 mars 2023 suite à l’AGO de passation.

Ce bilan moral a aussi pour objectif de vérifier que le mandat Atheris a suivi les objectifs du BDE ENSL
définis dans l’article 3 de ses statuts, rappelé ici :

Cette Association contribue par ses actions à l’animation festive, culturelle, sociale et associative au sein de
l’ENSL. Elle a pour buts principaux :

- de développer des liens entre toutes les personnes attachées à l’ENSL, en premier lieu entre ses étudiant·e·s
;

- de promouvoir les activités festives, culturelles, sportives et de loisir au sein de l’ENSL ;

- de contribuer à toute opération d’information et de formation des étudiant·e·s de l’ENSL ;

et tout autre but non spécifique permettant la réalisation des buts susmentionnés.
Elle est läıque et apolitique tant dans son action et dans son fonctionnement que dans l’admission des membres
du bureau. Elle cherchera aussi à mettre en place des mesures pour lutter contre toutes formes de discriminations
et de violences.

Un petit point de contextualisation avant d’entamer plus avant le bilan de ce mandat. L’année 2022/2023 a été
marquée par un ensemble d’événements ayant eu un fort impact sur la vie associative de l’école. A noter d’abord
la démission le 12 juillet 2022 de Jean-François Pinton de la présidence de l’établissement, alors même que le
calendrier de rentrée n’était pas encore tout à fait ficelé ; puis la nomination de Yanick Ricard, Vice-Président
Recherche, au poste d’administrateur provisoire, et sa démission récente survenue le 20 mars 2023. Ce manque
d’un·e interlocuteur·ice donnant à l’école une ligne directrice a largement conditionné l’organisation d’événements
festifs et les conditions de dialogue sur des questions essentielles d’ordre réglementaire et sécuritaire (rénovation
de la salle Festive, conventions de prêt des locaux, prévention des consommations abusives d’alcool sur le campus,
etc.). L’arrivée d’Emma Bessières au service Vie étudiante et Alumni a permis de progressivement restaurer ce
dialogue entre administration et associations, lequel était fortement détérioré depuis la pandémie de Covid-19 et
ses suites. Tout cela sera détaillé plus avant dans la section 6.1. En outre, le contexte sanitaire ayant durablement
marqué la vie associative de l’établissement, les deux années qui viennent de s’écouler ont mis en évidence la
crise de recrutement à laquelle ont fait face les associations. Cela est d’autant plus vrai pour la Fédération des
associations, qui a encore du mal à trouver des volontaires prêt·e·s à s’investir dans des projets inter-associatifs
d’une ampleur certaine (Plaquette Oméga, Forum des associations, Garden Party, etc.) et pourtant essentiels au
bon fonctionnement de la vie associative de l’école. Il en est de même pour les élu·e·s étudiant·e·s qui, jusqu’à
leur récent renouvellement, n’ont que peu dialogué avec le monde associatif et suivi les demandes qui en émanaient.

Enfin, et cela a considérablement marqué les activités du mandat, la salle festive a été fermée du fait de sa
non conformité aux normes incendie et sécurité en vigueur. En conséquence, les soirées Festive ont été organisées
au Foyer entre septembre et novembre, puis entre février et mars. Les travaux de la salle Festive font partie des
discussions encore en cours avec l’administration.
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2 Les adhérent·es

Trois types d’adhésion étaient proposées sous ce mandat : Semestre 1, Semestre 2 et Annuelle.

Il y a eu 686 adhérent·e·s au premier semestre et 562 au 25 mars 2023.
À des fin statistiques, on peut remarquer que :

· Moins de 1% des adhérent·e·s ont été enregistré·e·s dans le campus ”Extérieur” ; 30% viennent du cam-
pus Descartes ; 53% de Monod et 17% n’ont pas eu de campus attribué lors de l’inscription, ce qui est
problématique pour les élections.

· 80% des adhésions sont annuelles et 20% sont semestrielles.

· 52% sont des élèves ; 36,5% des étudiant·e·s ou auditeur·ice·s ; 4,5% sont en agrégation ; 2% en thèse ;
2,5% en CPES ; 0,5% du personnel ; 2% ne sont pas à l’ENS ; 1 personne est en césure et 1 personne est
une ancienne de l’ENS.

· 1% des adhérent·e·s se sont déclaré·e·s vegan ; 14% végétarien·ne·s ; 47% omnivores et 38% n’ont pas déclaré
leur régime alimentaire.

De plus les prix des adhésions étaient répartis comme indiqués dans le tableau 1 :

Statut Semestrielle Annuelle

Élève 23€ 45€
Étudiant·e 16€ 32€
Agrégatif·ve 10€ 20€
Doctorant·e 23€ 45€
Auditeur·ice 16€ 32€

CPES 7,5€ 15€

Table 1: Prix des adhésions sous le mandat Atheris

3 Le Bureau

3.1 Composition initiale

Lors de l’élection, le bureau était constitué de 37 personnes :

Aoyagi Lucas (WEI - Events - Inté)
Bortoli Mateo (K-Fêt)
Bouget Mathieu (Vice-trésorerie - Zicbis)
Camus Ninon (Petites mains)
Charmaille Tristan (Boissons)
Curti Rodolphe (Events - Boissons)
Delamare Hector (Graphisme)
Dossa Cécile (Prévention)
Dufour Antonin (Trésorerie - Zicbis)
Dumargne Lucas (Photo - Events)
Duwat Romain (Bouffe)

Gattuso Carla (Inté - WEI)
Giraudet Pia (Photo)
Goguet Marius (Communication)
Gouy Benôıt (Petites mains - Admissibles)
Grenet Sacha (Communication - Admissibles)
Guyot Lou (Primos - Vice-secrétaire - Admissibles)
Herry Jeanne (Goodies - WEI)
Hervy Capucine (Primos - Inté - Communication)
Hostrenko Laura (Primos - Bouffe)
Jahier Gwendal (Culturel)
Joubert Oscar (Graphisme)
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Leretaille Basile (Président)
Leterrier Quentin (Vidéo)
Memlouk Kenza (Prévention)
Mohammedi Nour (Vice-présidente)
Monneret Thibault (Zicbis)
Monnet Émilie (Goodies - Admissibles)
Passe Hugo (Partenartiat - Bouffe)
Pellegrino Ange (Partenariat - Vice-trésorerie -

WEI)
Quelain Thomas (Secrétaire)
Ramrani Etienne (Zicbis - Events)
Richard Colline (Admissibles)
Sévègnes Elie (Foyer)
Soulignac Thomas (WEI - Events)
Treussart Pierre (Clubs)
Wolkiewiez Elias (Clubs - Petites mains)

3.2 Évolution en cours d’année

La semaine suivant l’élection, Tanäıs Moreau (Events - Petites mains) a rejoint le BDE ; Pierre Treussart
(Clubs) l’a quitté.

Le 31 août 2022, Mathieu Bouget (Vice-trésorerie - Zicbis) a démissionné de son poste de vice-trésorier, il
est resté Président Zicbis mais hors du bureau du BDE. Quentin Leterrier a alors été élu vice-trésorier à sa
place.

Le 15 septembre 2022, Hugo Passe démissionne de son rôle de responsable partenariat mais reste respons-
able Bouffe.

N’ayant pas renouvelé son adhésion, Cécile Dossa perd sa qualité de membre du bureau au 31 septembre.

Le 4 janvier, Nour Mohammedi (vice-présidente) a démissionné de son poste, en restant dans le bureau du
BDE, sans responsabilités attitrées. Carla Gattuso a été élue officiellement vice-présidente à sa place lors de
l’AGE du 8 février 2023, et ce en outrepassant le quota Monod/Descartes en vigueur.

Lucas Dumargne, Hector Delamare, Pia Giraudet et Benôıt Gouy n’ayant pas renouvelé leurs adhésions
perdent leur qualité de membre du bureau au 31 janvier.

4 Instances décisionnaires

Durant le mandat Atheris, deux Conseils d’Administration (CA) ont modifié le Règlement Intérieur de l’Association.
Par ailleurs, les statuts ont été modifiés lors d’une Assemblée Générale Extraordinaire (AGE).

4.1 Assemblée Générale Extraordinaire

Le mandat Atheris a convoqué une AGE qui s’est tenue le 8 février 2023.
Durant celle-ci, des modifications de statuts ont été proposées et la vice-présidence a changé suite à la démission
de l’ex vice-présidente.

Une proposition de suppression du quota Monod/Descartes a été refusée (46 pour ; 28 contre ; 6 abstentions
soit 62% de voix pour, ce qui n’est pas suffisant).
Une proposition d’ajout d’un quota de genre au sein du bureau restreint a été refusée (47 pour ; 25 contre ; 8
abstentions soit 65% de voix pour, ce qui n’est pas suffisant).
Une proposition de changement des modalités de convocation d’un CA a été acceptée. Désormais, tous·te·s les
adhérent·e·s sont automatiquement convié·e·s et le CA ne se tient que si au moins 5% des adhérent·e·s sont
représenté·e·s.
Une proposition d’allongement des durées d’adhésion pour suivre les calendriers de WEI a été refusée.
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D’autres modifications mineures comme des corrections typographiques ou des précisions quant à l’interprétation
de certains points des statuts ont finalement été acceptées.

Durant cette AGE, Carla Gattuso a été élue vice-présidente du BDE pour le reste du mandat, Nour Mo-
hammedi ayant démissionné le 4 janvier 2023 de ce poste. Cette nomination a eu lieu malgré le fait que le
quota Monod/Descartes de l’article 8.3 des statuts ne soit plus respecté, par décision de l’AGE, souveraine sur
les décisions de l’association.

4.2 Conseils d’Administration

Le mandat Atheris a tenu cinq conseils d’administration durant son activité.

4.2.1 CA du 10 mai 2022

Ce fût le premier CA du BDE Atheris, dont voici un résumé des points primordiaux :

· Le budget prévisionnel du mandat a été présenté ;

· Des modifications mineures du RI ont été votées ;

· Le comité Gala 2022 a été officiellement dissous. Pour rappel, du fait de la pandémie de Covid-19, les
événements festifs ont été largement restreints et ce comité n’a donc pas pu organiser de Gala.

Voici le lien du procès-verbal pour plus de détails.

4.2.2 CA du 11 juillet 2022

Le deuxième CA du BDE s’est tenu en distanciel du fait de sa date.

· Des budgets exceptionnels de clubs ont finalement été votés pour un total de 145 €.

Voici le lien du procès-verbal pour plus de détails.

4.2.3 CA du 11 octobre 2022

Ce CA a eu lieu peu de temps après le WEI.

· Suite à la démission de Mathieu Bouget de son poste de vice-trésorier le 31 août 2022, Quentin Leterrier
a été élu et devient vice-trésorier pour le reste du mandat ;

· Une nouvelle charte pour le club Zicbis a été votée ;

· Des budgets exceptionnels pour ENStop et Absurde ont été votés ;

Voici le lien du procès-verbal pour plus de détails.
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4.2.4 CA du 9 janvier 2023

Voici les points les plus importants du quatrième CA du mandat Atheris :

· Certaines cautions des bus du WEI ayant été encaissées injustement aux yeux du Bureau, la possibilité
d’attaquer en justice la compagnie a été évoquée et obtient l’accord informel du CA ;

· KorrigENS devient un club de catégorie 3 pour demander un budget annuel de 100 € qui lui est attribué ;

· Le club Brasseur obtient un budget de 115 € pour acheter une cuve à brasser ; ENgraphiSme obtient un
budget de 73 € pour l’impression du jeu ENSpoly ;

· La démission de Nour Mohammedi, vice-présidente du BDE ENSL est actée.

Voici le lien du procès-verbal pour plus de détails.

4.2.5 CA du 10 mars 2023

· Les comité Vieilleux et Gala 2023 ont été dissous ;

· Le Règlement Intérieur a été modifié afin que les bulletins puissent être composés de cases à cocher pour
des raisons écologiques ;

· Le bilan prévisionnel accordé aux clubs étant excédentaire lors de ce dernier CA, le Foyer a obtenu un
financement exceptionnel de 1 057 € pour renflouer son fond de roulement.

Voici le lien du procès-verbal pour plus de détails.

5 Trésorerie

Un bilan financier complet est dédié à la trésorerie. Cette partie résume l’aspect humain de ce dernier.

5.1 Trésorerie générale

L’organisation de la trésorerie générale au cours du mandat est détaillée dans le bilan financier.

Le BDE ENSL possède un compte à la Société Générale mais le Bureau souhaite, comme les mandats
précédents, faire un changement de banque car que le rapport qualité/prix n’est pas assez intéressant. De
plus d’importantes difficultés pour récupérer les accès au compte ont lieu à chaque passation : le propriétaire
officiel du compte est toujours le Trésorier du mandat Bilby (2019-2020). La trésorerie a fait des recherches pour
trouver une banque qui conviendrait mieux au BDE, à la fois d’un point de vue pratique et idéologique. La
banque que la trésorerie à présélectionner est le CIC, mais le choix sera laissé au prochain mandat. Il est tout de
même intéressant de remarquer que de nombreuses associations de l’ENS sont au Crédit Mutuelle Enseignant,
sans soucis majeurs.

Le changement de banque n’a pas pu être réalisé sous le mandat Atheris, et le Bureau laisse donc le choix
de cette décision à la prochaine trésorerie. Toutefois, l’actuelle trésorerie reste disponible pour accompagner ce
changement si cela est nécessaire. Il a été proposé en CA, et sera à nouveau proposé à la prochaine trésorerie,
qu’Antonin Dufour (Trésorier) et Quentin Leterrier (Vice-Trésorier) restent gestionnaires du compte à la
Société Générale jusqu’à sa clôture. La nouvelle trésorerie ouvrirait un nouveau compte dans une autre banque
pour éviter les délais extrêmement longs dûs aux changements de gestionnaires auprès de la Société Générale.
L’argent serait ensuite transféré sur le nouveau compte en attendant de clôturer définitivement celui à la Société
Générale.
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5.2 Vice-trésorerie

5.2.1 Soirées

Les ardoises, décrites plus en détails en 9.4, peuvent être utilisées en soirée afin de permettre aux utilisateur·ice·s
de consommer sans manipuler de liquide. Les ardoises sont débitées directement sur l’interface, maintenant
également disponible depuis le statut créé pour la présidence et la trésorerie du BDE. Le montant total est ensuite
remboursé par la vice-trésorerie à l’organisateur·ice de la soirée, les ardoises étant liées au compte bancaire du
Foyer et non à celui du BDE.

5.2.2 Foy-êt

Le bureau n’a pas particulièrement relancé cette adhésion, et il n’y a eu aucun·e adhérent·e Foy-êt sur le mandat.
Cependant, le sujet pourra être relancé l’an prochain avec les personnes concernées, c’est à dire les RK et les RF.

Pour rappel, il s’agit de proposer une adhésion (non-obligatoire) à 5€ pour les personnes souhaitant consom-
mer en K-Fêt ou au Foyer sans pour autant adhérer à l’association. La communication autour de cette adhésion
était assurée par une affiche en K-Fêt et au Foyer, et n’a pas été renouvelée cette année. Cette adhésion a été
mise en place afin de permettre la consommation d’alcool sans avoir à payer la pleine adhésion au BDE, tout en
restant couvert·e par l’assurance de l’association (article 5.3 du Règlement Intérieur).

6 Relations extérieures

6.1 Relations avec l’administration

Cela fait maintenant plusieurs années que les relations avec l’administration sont difficiles. La restriction des
événements festifs durant la pandémie de Covid-19, et l’absence d’une personne en charge du service Vie étudiante
et Alumni entre 2018 et 2022, ont leur part dans la dégradation des rapports et du dialogue entre le monde
associatif et l’administration.

La nomination d’Emma Bessières à la tête de ce service en septembre 2022 a permis d’avancer sur un
certain nombre de sujets - lesquels sont progressivement solutionnés bien qu’il reste encore des dossiers urgents
(rénovation de la salle festive, conventions de prêt des locaux, etc.).

6.1.1 Consommation d’alcool sur le campus

Lors des premières soirées co-organisées durant notre mandat, une personne n’a pas pu être ramenée chez elle et
a dû finir la nuit au Foyer. Cela est remonté à l’administration mais n’a pas posé de problèmes particuliers pour
la suite de l’organisation des événements.

Une réunion sur les consommations d’alcool au sein de l’école a été convoquée par le Directeur Général des
Services (DGS), Lyasid Hammoud, à la demande du président Jean-François Pinton.
Seul le président du BDE ayant été convié, il a invité les élu·e·s étudiant·e·s, la Fédération des Associations et
les RF/RK pour que les différents acteur·ice·s étudiant·e·s soient représenté·e·s. Du coté de l’administration, on
retrouvait Nicolas Jolly et Dominique Tricoire (Responsables Sécurité), Anouk Bedino (Responsable SPST),
Lyasid Hammoud (DGS), Jean-François Pinton (Président), AgnèsGahigi (directrice de cabinet) et Emmanuel
Quemener (personnel d’astreinte).
Lors de cette réunion, les différents partis ont discuté au sujet de la consommation générale et l’importance pour
la santé de ne pas en abuser. L’ensemble des personnes présentes étaient d’accord avec ce constat. Le Bureau
a expliqué qu’un travail conséquent sur la prévention et le suivi individuel des personnes fragiles était déjà en
cours, et que la consommation était en forte baisse depuis plusieurs années.
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La réunion a conclu qu’un groupe de travail devrait être mis en place sur le sujet. Ce groupe de travail aurait
pour objectif de définir des critères quantifiables qui pourraient apparâıtre dans des rapports réguliers que le
BDE, et toute autre association servant de l’alcool, rendrait à l’administration. Cela permettrait d’évaluer de
manière objective s’il y a un problème de consommation sur le campus.

Suite à cette réunion, le Bureau a relancé plusieurs fois le sujet pour mettre en place ce groupe de travail et
trouver des critères pertinents. Notons qu’il est important de ne pas avoir que des critères montrant le négatif
mais aussi des critères positifs comme la bonne prise en charge des personnes dans le besoin, les actions de sen-
sibilisation, etc. Pas uniquement les consommations brutes d’alcool et les incidents liés à une surconsommation.

Ces relances sont restées en suspens d’abord à cause de la démission de Jean-François Pinton, puis de la
fermeture administrative estivale. Le SVEA devait relancer le dossier à la rentrée mais n’a pas eu les moyens
humains suffisants pour traiter ce dossier en plus des autres.

Suite à l’absence de réponse sur les questions de l’alcool de la part de l’administration, les élu·e·s étudiant·e·s
ont convié les personnes en lien avec ces questions lors d’une réunion le 24 mars 2023. Les Bureaux, actuel et
futur, ainsi que la Fédération des Associations étaient présent·e·s. Cette première réunion a permis de cibler les
principaux problèmes, et vise à être suivie d’autres réunions proposant des solutions concrètes. Ainsi, une réelle
volonté d’avancer sur ces sujets se dégage.

6.1.2 Intégration

Puisqu’elle se composait d’un grand nombre d’événements à déclarer, l’intégration a nécessité beaucoup d’échanges
avec l’administration.

Cela a été d’autant plus primordial que Planningsalles, le nouvel outil de réservation des salles et de déclaration
d’événement, venait d’être lancé et comportait de nombreux bugs. La journée Garden que le BDE avait prévu
le 17 septembre a d’ailleurs été annulée à cause d’une erreur liée à cet outil. (cf. 14.2)

Lors de la soirée ArcENScène du 8 septembre 2022, un groupe d’étudiant·e·s a quitté la soirée. Mais au lieu
de rentrer chez elleux, iels sont monté·e·s au 3ème étage de Monod et ont chanté sur un balcon. Un riverain a
menacé de porter plainte pour tapage nocturne auprès du poste de sécurité, ce qui a créé de nombreux problèmes
avec la Direction Générale des Services (DGS) et a eu un impact conséquent sur le reste de l’intégration. En
effet, il a été décidé dès le lendemain matin que les événements termineraient dorénavant à 23h en semaine et
à minuit le week-end (c’est-à-dire les vendredi, samedi et dimanche soirs). Maintenant, les horaires sont passés
à 1h le jeudi, 3h les vendredi et samedi soirs, et minuit le dimanche. Ces conditions restent assez floues, des
précisions sont régulièrement demandées mais elles ont l’air de ne s’appliquer qu’aux soirées avec alcool.
La reprise des soirées a donc été très encadrée après de longues négociations ayant également impliqué la
Fédération et les élu·e·s étudiant·e·s.

6.1.3 Service Vie Étudiante et Alumni

Emma Bessières a été nommée responsable du service Vie étudiante et Alumni pour la rentrée de septembre
2022, et a pris son poste lors de la réouverture administrative le 16 août 2022. Elle vient combler l’absence de
Barbara Vassener, qui occupait ce poste avant la pandémie, et devient à ce titre l’interlocutrice privilégiée des
associations pour toutes les questions ou demandes en lien avec l’administration de l’école (conventions de prêt
des locaux, répartition et attribution des subventions aux associations, commissions FSDIE et CVEC, désidératas
divers, etc.). Depuis sa prise de poste, de nombreux dossiers ont ainsi été traités avec elle.

Si elle a organisé une réunion, peu avant le WEI, pouvant s’apparenter à une reprise du groupe de travail sur
la consommation d’alcool initié à la demande de Jean-François Pinton suite à la réunion de concertation ayant
eu lieu le 17 juin 2022, aucune réunion n’a suivi celle ci qui ne s’est d’ailleurs concentrée que sur la consommation
au WEI.

Elle a été d’un grand soutien lors des négociations de relance des soirées étudiantes sur le campus. Les règles
en vigueur aujourd’hui sont les suivantes : une soirée en semaine jusqu’à 1h du matin, et une le vendredi ou le
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samedi jusqu’à 3h. Elle a également porté notre voix pour le maintien du Gala au sein de l’ENS lors de différents
Comités de direction (CODIR). Enfin, toujours sur le registre des soirées, elle a essayé d’obtenir deux soirées par
semaine se finissant à 3h durant les campagnes BDE. Elle n’a cependant obtenu que la possibilité de faire deux
soirées par semaine finissant à 1h sur cette période.

Elle a été en charge de la répartition des subventions associatives versées par l’ENS, le BDE ayant à ce titre
obtenu 14 600 €. C’est également elle qui a géré l’organisation des commissions CVEC du 21 mars 2023 - le
BDE ayant reçu 10 307,60 € pour les différents projets portés lors de sa dernière édition.

Les conventions des locaux qui auraient dû être renouvelées avec son aide durant notre mandat, n’ont pas pu
l’être par faute de temps et du fait de sa surcharge de travail.

6.2 Relations avec la FAENSL

Cette année, le BDE a renouvelé son adhésion à la Fédération des Associations de l’ENS de Lyon (FAENSL). La
FAENSL rassemble 29 associations de l’ENS de Lyon, et a pour objectif de faciliter la communication entre elles
grâce à des Conseils d’Administration mensuels, des comités et des groupes de travail.

Cette adhésion a été très bénéfique lors de la période d’intégration. En effet, la FAENSL a coordonné les
présentations en amphi Mérieux, durant laquelle le BDE et ses clubs ont pu rapidement décrire leurs activités.
Elle s’est occupée de mettre en place un calendrier d’événements pour la période d’intégration afin que les
événements des différentes associations ne se chevauchent pas. Elle a aussi organisé le Forum des associations
le lundi 5 septembre 2022. Enfin, elle a mis en place le système des adhésions centralisées, grâce auquel il a été
possible d’adhérer au BDE ENSL lors du forum (par chèque, espèces ou carte bancaire) ou sur le site Jacqueline
(par chèque ou carte bancaire). Cela a beaucoup aidé notre bureau car 411 adhésions ont été effectuées auprès
de la FAENSL.

Le BDE a aussi organisé une traque, nommée ”L’attrac Touriste”, lors de l’après-midi dédié à la découverte
de Lyon organisé par la FAENSL le 10 septembre 2022.

En outre, le BDE ENSL a pu profiter de la communication de la Fédération tout au long de l’année. Cela a
permis de toucher un plus grand public grâce aux diffusions hebdomadaires reçues par l’ensemble des adhérent·e·s
des différentes associations de l’ENS de Lyon, mais également pour faire des appels à projet et proposer des
collaborations aux autres associations lors de l’intégration, le WEI ou encore les Inter’Deps au travers de la liste
fede.ca@ens-lyon.fr.

Le BDE a participé activement à l’organisation et au déroulement de la Garden 2022 et est en train de faire
de même pour la Garden 2023. (cf 12.1)

La FAENSL a également énormément travaillé avec l’ensemble des associations pour réaliser la Plaquette
Oméga 2022. En particulier, le club du BDE ENgraphiSme et les responsables graphismes du BDE ont beaucoup
contribué à l’élaboration de cette plaquette.

La FAENSL a enfin soutenu le BDE dans ses différents dossiers aux commissions FSDIE et CVEC tout au
long de l’année.

6.3 Relations avec les autres associations

Le BDE a régulièrement organisé des événements en collaboration avec les autres associations. Ces événements
organisés par le Bureau avec d’autres associations sont listées dans la catégorie 11.1.

En plus des événements, des questions plus générales sont évoquées avec les autres associations. Des discus-
sions autour de la santé mentale, de la consommation d’alcool ou encore une mise en commun des problèmes
rencontrés lors des échanges avec l’administration ont ainsi eu lieu, et ont été bénéfiques.

Enfin, deux clubs du BDE ont été transférés au Bureau Ludique (BuL) cette année.
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6.4 Relations avec les élu·e·s étudiant·e·s

Les relations avec les élu·e·s étudiant·e·s, bien que très limitées en début de mandat, n’ont fait que s’améliorer
au cours de l’année. Le BDE a plusieurs fois fait appel aux élu·e·s, notamment pour la rénovation de la Festive
ou dans les négociations de réouverture des soirées festives.

Les élu·e·s ont également joué un rôle dans l’attribution de budget en commission FSDIE, à propos du WEI
et de l’accueil des admissibles mais aussi lors de la commission CVEC du 21 mars.

Le nouveau mandat des élu·e·s, arrivé au second semestre, a particulièrement cherché à développer cette
communication déjà en bonne voie d’amélioration, notamment grâce aux efforts de Till Person.

Cette meilleure communication avec les élu·e·s et la FAENSL ne peut être que favorable dans les négociations
futures avec l’administration. Il est donc primordial de continuer cette dynamique et d’amplifier ce dialogue
inter-étudiant.

6.5 Relations avec d’autres écoles

Le BDE n’a pas eu énormément d’interactions avec les autres écoles. Pour le choix du Tour Opérateur pour le
WEI, certaines personnes du comité ont demandé à leurs ami·e·s dans d’autres écoles.

Certains BDE lyonnais ont proposé au BDE de transmettre des places pour quelques unes de leurs soirées
mais cela n’a jamais été au-delà de contacts très ponctuels.

6.6 Partenariats extérieurs

Pour le mandat 2022-2023, le pôle Partenariat était composé de deux membres du BDE Atheris : Ange Pelle-
grino et Hugo Passe, qui en a démissionné le 15 septembre 2022.

L’objectif du pôle Partenariat est de servir d’intermédiaire entre le BDE et les organismes extérieurs afin de
nouer des partenariats bénéficiant aux étudiant·e·s de l’ENS de Lyon. Lors des réunions, les responsables du pôle
sont chargés d’informer les autres membres du BDE des possibilités de partenariat, sur les moyens à mettre en
oeuvre et les gains potentiels de façon transparente. Il s’agit également de demander aux autres membres quels
partenariats iels souhaiteraient dans le cadre des événements qu’iels organisent - les écocups ou les tshirts du
WEI, les bananes du Gala, etc. En dehors de cela, les respos Partenariat sont chargés des échanges de mails
aux potentiels partenaires, et doivent pouvoir se déplacer pour les rencontrer (notamment lorsqu’il s’agit de
partenariats conventionnés) ou pouvoir organiser un événement avec des partenaires à but non lucratifs (comme
d’autres associations).

Certains partenariats sont conventionnés (créant une dépendance juridique entre les deux parties) lorsqu’ils
impliquent des engagements importants (MAGE, Cartes Mojjo, etc.) et d’autres ne le sont pas, souvent lorsque
cela touche à l’associatif et l’organisation d’événements (Nightline par exemple).

• Partenariats lucratifs

· La MAGE
Action du partenaire : La MAGE finance à hauteur de 1 500 € l’organisation des événements de
l’année - des fonds à répartir comme souhaité par le bureau. Elle prête également un simulateur de
vision, aidant à diagnostiquer si une personne a trop bu, et propose des réductions sur les assurances
aux normalien·ne·s élèves.
Action du BDE : Le BDE promeut la MAGE lors de ses différents événements, par exemple en ac-
colant leur logo sur les écocops - 850 des 1 500 € évoqués précédemment ont financé ceux du WEI.
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· L’Opticien de Gerland
Action du partenaire : L’Opticien de Gerland finance les tshirts du WEI.
Action du BDE : Le BDE appose le logo du partenaire sur les tshirts.

• Partenariats avec des offres ou des réductions

· Boulangerie Brioche Dorée
Pour les petits déjeuners des admissibles, les responsables Admissibles ont contacté une boulangerie
pour s’assurer qu’elle pourrait fournir un stock conséquent de viennoiseries.
La boulangerie a également fait un prix au vu du stock commandé, celui-ci s’élevant à 200 viennoiseries
- obtenues à 25 centimes pièce - par jour. Finalement, la quantité commandée a été inférieure, et le
rabais également.

· Carte Mojjo
Action du partenaire : Mojjo propose aux étudiant·e·s de l’ENS de Lyon une carte offrant des réductions
dans une large palette de restaurants, fast-foods et lieux de divertissement à Lyon. Le BDE perçoit des
sommes d’argent en fonction du nombre de cartes vendues, la somme par carte étant plus importante
en vendant plus de cartes (par pallier).
Action du BDE : Le BDE s’engage à vendre le plus de cartes Mojjo possible.

· En Voiture Simone
Action du partenaire : L’entreprise propos des tarifs avantageux pour préparer l’examen du permis de
conduire.
Action du BDE : Le BDE s’engage à communiquer l’offre aux étudiant·e·s de l’ENS de Lyon à l’aide
d’un kit fourni par l’entreprise, et à envoyer une preuve de la publication sur les réseaux sociaux.
L’association distribue également des flyers lors de ses permanences.

• Partenariats non lucratifs

· Nightline
Action du partenaire : L’association organise des événements sur la campus de l’ENS de Lyon pour se
faire connâıtre auprès des étudiant·e·s et discuter de la santé mentale. Deux membres sont venues le
13 avril 2022, entre 15h et 17h30, pour parler de l’association, discuter avec les étudiant·e·s et proposer
des goodies.
Action du BDE : Le BDE n’est pas tenu de rendre la pareille à l’association. Celle-ci a demandé, lors
de cet après-midi d’avril, de préparer un goûter à destination de celleux qui viendraient à sa rencon-
tre. Le BDE a ainsi demandé de l’aide au Club’Ouf et au club Van HoutENS dans la préparation de
gâteaux et de boissons chaudes.

· Konect Group
Action du partenaire: L’entreprise propose des services de communication avec d’autres structures
pour nouer des partenariats.
Action du BDE : Aucune action particulière n’a été menée.

• Partenariats refusés par le BDE

· La Société Générale
Les principes et la politique de cette société ne sont pas en accord avec la morale de l’école. Une
majorité des membres du Bureau a voté contre lors d’une réunion de Bureau.

· Coca-Cola
Les principes et la politique de cette société ne sont pas en accord avec la morale de l’école. Une
majorité des membres du Bureau a voté contre lors d’une réunion de Bureau.
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• Partenariats à (re)lancer pour le mandat 2023/2024

· Le Planning familial
Le Planning familial n’a jamais noué de partenariat avec l’ENS de Lyon. Les responsables avec qui les
responsables du pôle ont pu être en contact ont mis longtemps (2 mois) à répondre au mail envoyé,
et ne savaient pas trop comment intervenir à l’ENS. Il serait bien de les contacter le plus tôt possible
lors du nouveau mandat, et peut-être organiser une entrevue en vue de planifier un événement comme
cela a été fait pour l’association Nightline.

· La Maison Bleue
Ce bar à bières du 7e arrondissement de Lyon pourrait accueillir des événements. Certains membres
du BDE ont déjà discuté avec les propriétaires, qui seraient prêt·e·s à un partenariat avec le BDE -
sachant qu’un événement a déjà été organisé chez eux par des membres du BDE. Malgré plusieurs
mails, le pôle n’a jamais eu de nouvelles. Un tel partenariat pourrait être vraiment sympa pour de
petits événements organisés hors les murs. La reprise de contact pourrait se faire par mail ou directe-
ment sur place.

· Lydia
Voici un partenariat à creuser, et qui permettrait notamment de simplifier les paiements des étudiant·e·s
au BDE, que ce soit pour le WEI ou pour d’autres événements. Avant de les contacter, il faudra cepen-
dant créer un compte LydiaPro pour l’association et faire une étude plus poussée des frais bancaires
à couvrir. De même, il pourrait être intéressant de réfléchir à une meilleur utilisation du compte
HelloAsso dont dispose le BDE.

· Flam’s Lyon
Peut être intéressant pour proposer des repas, notamment au WEI ou lors de l’accueil des admissibles.

7 Clubs

Avec la démission d’un respo Clubs en début de mandat, le pôle n’a été composé que d’un responsable, Elias
Wolkiewiez, ce qui est loin d’être suffisant vu l’ampleur des tâches gérées par celui-ci.

7.1 Évolution des clubs

La BDThêk, avec l’intégralité de ses BD et son matériel informatique, a été vendue au BuL pour 1 000 € au
début du mandat.

Pour rappel, le club CreScENdo a été créé lors du CA du 11 juillet 2022. À ce même CA, Futur a été dissous
pour devenir l’association Luciole - Réfléchir dans la nuit. La Tartine (journal étudiant) a retrouvé un président
et a donc pu recommencer à parâıtre régulièrement.

Les clubs ComplimENS, Techno, Art et S’ENSouvenir ont été créés lors du CA du 11 octobre.

Le club KorrigENS est passé catégorie 3 lors du CA du 9 janvier pour demander un budget lors de ses
événements.

Lors du CA du 10 mars, Brass’ENS, Multicultur’ENS et Concord’ENS ont été dissous faute de personnes en
charge.

Le Club Jeux Vidéo, avec sa Nintendo Switch, deux jeux et deux manettes supplémentaires, a été vendu au
BuL pour 200 € en fin de mandat.

Le BDE compte alors 43 clubs en cette fin de mandat, récapitulé dans le tableau 2 suivant.
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Catégorie 1 Catégorie 2 Catégorie 3 Catégorie 4
Foyer Club Rock Absurde Casual conf’
K-Fêt Club’Ouf Art Chartreuse
Zicbis CreScENdo Art oratoire CliffhENgerS

Fanfarovis Astro ComplimENS
Brasseur EchENgiSte
Club club ENStop

DDR Fromage
DjIbRil Headbang
Echecs Kaamelott

ENgraphiSme Karaoké
ENSauce s’ENSouvenir
ENSecret Shogi

Gralternative Tartine
Jonglage Techno
JustdENS
KorrigENS
Origami

Rock 4 temps
Salsa Cubana
T.A.R.D.I.S

Van Hout’ENS
vENdangeS

Table 2: Clubs par catégorie à la fin du mandat Atheris

7.2 Communication autour des clubs

Lors de l’intégration, deux événements ont été organisés autour des clubs leur permettant de faire de la publicité
et recruter des gens. Ceux-ci sont détaillés dans les événements de la partie 14.2.

La communication et les appels à projets auprès des clubs du BDE se font via la liste bde.prezclubs@ens-
lyon.fr, qui doit être mise à jour dès que nécessaire par les respos Clubs. Un Discord interassociatif regroupant
les prezclubs existe également.

Par ailleurs, la plupart des clubs - en tout cas tous ceux qui en font la demande - ont une liste de diffusion
permettant de communiquer facilement avec leurs membres.

7.3 Logistique et réservation de salles

Depuis la rentrée 2022, la plupart des réservations de salle se font via le nouveau logiciel Planningsalles. Malgré
beaucoup de bugs lors du lancement, les versions successives ont réglé la plupart des problèmes. On peut
désormais réserver plusieurs créneaux dans la même demande et la plupart des salles sont renseignées (même si
le Foyer ou la K-Fêt n’y sont toujours pas). Il faut tout de même faire attention à la taille maximale de 255
caractères pour la description de l’événement.

Pour les réservations du Foyer, de la K-Fêt ou lors de gros événements tels que le Gala, la fiche de déclaration
d’événement est toujours utilisable.
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7.4 Club Rock

7.4.1 Bilan

Le club est extrêmement autonome, mais puisque des adhérent·e·s peuvent adhérer au travers d’elleux, il est
nécessaire d’établir une bonne communication avec elleux. Cela n’a pas été fait avec suffisamment d’attention
durant notre mandat, ce qui a posé plusieurs problèmes avec les listes de diffusion mais aussi lors des élections.

Le BDE finance à hauteur de 6 000 € ce club, le reste des prestations sont auto-financées par les adhésions
des membres ainsi que par la vente des places pour le Gala du club et autre goodies. Durant le mandat, le club
a commencé l’année avec 1 523 € qui restaient de l’année dernière. Il a reçu de la part du BDE le budget qui lui
est dédié, soit 6 000 €. Il a récolté 105 adhésions cette année. Demandant à tous·te·s les adhérent·e·s du club
d’également adhérer au BDE, le club a permis de financer à hauteur de 3 256 € le BDE et s’est auto-financé à
hauteur de 4 126 € via les adhésions.

La professeure étant payée 40€ de l’heure, les versements furent de :

Septembre Octobre Novembre Décembre Janvier Février Mars
1 080 € 1 760 € 1 760 € 440 € 1 880 € 1 200 € à venir

Table 3: Versements mensuels effectués à la professeure de danse du Club Rock sous le mandat Atheris

Un dossier à la FSDIE a permis de subventionner à hauteur de 700 € le gala du club, réduisant se faisant le
prix des places.

Le bureau a designé et imprimé 50 t-shirts pour le Club avec un léger bénéfice de 3.50 € par t-shirt, soit
+ 175 € après vente de l’ensemble. Le club a avancé les fonds nécessaires pour la production des t-shirts, en
espérant récupérer rapidement le montant investi.

Le club espère vendre ses 220 places pour le gala à 6 € unité et dégager 1 320 € pour payer les cours d’avril
et de mai.

Actuellement, il reste 3 641 € sans compter mars. Le club ne pourra pas finir l’année avec une fréquence de
cours aussi élevée qu’au début tout en étant à l’équilibre globale sur l’année. Pour l’année prochaine, il va donc
diminuer la fréquence des cours dès avril.

7.4.2 Idées futures

Les 3 responsables étant en M2 dont un en agrégation, ils ont été pas mal occupés cette année - bien qu’ils aient
été présents sur les gros événements du BDE (Garden, Gala de l’école, etc.). Cependant, ils regrettent de pas
avoir été plus impliqués avec le BDE pour proposer plus d’événements. Ils sont ravis que le BDE ou d’autres
associations leur demandent d’intervenir lors de leurs événements. À titre d’exemple, Quentin Leterrier leur
avait demandé de faire une initiation valse pour une des soirées au Foyer durant les campagnes ; cela a beaucoup
plus aux responsables du club, puisque cela constitue un divertissement sympathique pour l’événement et leur
permet de participer à des événements ponctuels sans avoir à tout organiser.

L’inaccessibilité de la salle festive a transformé les soirées dansantes du mercredi beginner friendly (car avec des
initiations et de la boisson) en des sessions de pratique libre le vendredi soir en salle de danse, qui sont forcément
moins beginner friendly. C’est regrettable, mais si la festive est réparée, le club espère pouvoir proposer à nouveau
de gros événements dans cette salle. À l’avenir, ils aimerait que leurs remplacant·e·s soient en M1 et qu’iels soient
impliqué·e·s au sein du BDE afin de proposer plus de choses sans être trop préoccupé·e·s par leur avenir scolaire.

7.5 Club’Ouf

Le Club’ouf est à la fois un local mis à disposition par l’ENS (sous condition de disponibilité) et un club du BDE.
C’est le seul local associatif possédant du matériel de cuisine.

17



7.5.1 Hygiène

Suite au Covid et au changement des bacs à compost à Descartes, des souris ont élu domicile au Club’Ouf. Un
certain nombre de denrées alimentaire ont donc dû être jetées et il a fallu faire extrêmement attention à ne pas
laisser de nourriture autre part que dans des caisses ou armoires fermées. L’ensemble du matériel a du être
lavé. Une entreprise de dératisation est passée, le problème a été résolu. Pour autant, il faut continuer à être
prudent·e·s pour que cela ne se reproduise pas.

Le local est utilisé très régulièrement et il n’est pas toujours rendu très propre. Le Bureau comme les autres
associations ne nettoient par exemple jamais le sol de la cuisine ou les étagères de la chambre froide. Ces tâches
incombent donc aux Prezs Club’Ouf, ce qui est une des raisons les poussant à vouloir devenir gestionnaires de
ce local. Le reste du matériel est en général rendu propre mais pas toujours bien rangé. Il faut donc y faire plus
attention.

7.5.2 Achat et gestion du matériel

Une demande de subvention pour l’achat d’un nouveau four (2 520€) a été faite auprès de la commission CVEC
du 21 mars 2023. Elle a été acceptée mais faute d’administrateur·rice de l’École en fin de mandat, les fonds ne
peuvent être débloqués pour le moment. À cette même commission, une subvention de 1 200 € pour renouveler
une partie du matériel cassé a été acceptée. Par ailleurs, la subvention du BDE (100 €) a seulement été utilisée
à hauteur de 74,77 € pour l’achat de matériel.

En plus de cette commission, la Direction des Moyens Généraux (DMG) a fourni de nouvelles étagères plus
profondes, ce qui a permis un meilleur rangement du matériel. La DMG a également financé l’achat de six bôıtes
de rangement alimentaire afin d’empêcher les nuisibles de proliférer au contact de cette nourriture. Une demande
de nouvelle armoire a également été effectuée.

Avec le budget alloué au club par le Bureau, le club a acheté des nouveaux fouets, économes, bougies, films
alimentaires, produits ménagers et deux seaux alimentaires pour le transport de nourriture (malheureusement
les couvercles ont été perdus lors du WEI).

Depuis l’été 2022, la serrure d’accès au bâtiment CROUS tourne dans le vide. Il a donc fallu demandé aux
agents de sécurité d’ouvrir à distance quasiment à chaque fois. Pendant tout le mois de mars, la poignée tournait
également dans le vide et a même fini par disparâıtre. Il était alors impossible pour les agents d’ouvrir à distance
; ils devaient donc se déplacer à chaque fois, ce qui leur prend en moyenne 20 à 30 minutes pour ouvrir le local.
Le gestionnaire des serrures et portes de l’ENS a commandé les pièces nécessaires à la réparation de la serrure,
en espérant que la situation soit réglée au plus vite.

7.5.3 Événements et bilan du mandat

Le Club’ouf a organisé 3 club’oufs les 11 septembre, 20 novembre et 26 février ayant accueilli respectivement
175, 68 et 85 personnes. Il a aussi accueilli et encadré l’organisation d’un club’ouf pendant les Inter’Deps, et un
pendant les campagnes BDE.

Le Club a aussi organisé un brunch lors de la Garden 2022 et a grandement contribué à la préparation des
gâteaux vendus au marché de Noël.

Durant le mandat, le Club’Ouf a fait un bénéfice de 657,25 € ce qui permet de compléter les subventions de
la CVEC pour le renouvellement de son matériel.

8 K-Fêt

La K-Fêt est à la fois un local situé dans le hall A de la résidence Bonnamour et un club du BDE. C’est un espace
de convivialité, géré par une équipe appelée les Responsables K-Fêt (RK). Des boissons, alcoolisées ou non, ainsi
que des miams (nourriture) sont disponibles. La trésorerie de la K-Fêt est assurée par la vice-trésorerie du BDE.
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8.1 Les RK

Durant le mandat Atheris, de nombreux·ses Responsables K-Fêt (RK) ont été recruté·e·s ou ont démissionné :

• Les RK ayant rejoint l’équipe sont :
L. Giboni - N. Marinel - L. Proust (avril 2022)
M. Adam - C. Dossa (juin 2022)
R. Aimé - M. Autié - T. Duchêne - P. Gicquel – O. Feuvrier - M. Gourdon - E. Kogan - J. Mallet
- A. Meyer - M. Le Roux – A. Rioux (sept 2022)
S. Proux - N. Dumont - Z. Fuyet - O. Viret-Lange (fév 2023)
Nour Mohammedi - Ulysse Khadir-Grollier (mars 2023)

• Les RK ayant démissionné sont :
Q. Mallegol (juin 2022)
A. Dumaine - M. Gassian - L. Giboni - B. Gournay – J. Guichard - N. Marinel - Max Marrot -J.
Meimoun – A. Palevody - L. Proust (sept 2022)
S. Hartoin - J. Paccou (oct 2022)
J. Ernotte (déc 2022)
T. Loriaux (janv 2023)
E. Kogan (fév 2023)
Y. Lapeyre (mars 2023)

• Ainsi l’équipe actuelle est composée de :

M. Adam
R. Aimé
M. Autié
M. Bortoli
N. Dumont
O. Feuvrier
G. Francfort
Z. Fuyet

P. Gicquel
M. Gourdon
J. Hiriart
S. Humeau
U. Khadir-Grollier
M. Le Roux
M. Ménadier
A. Meyer

N. Mohammedi
L. Pamboutzoglou
S. Proux
A. Rioux
O. Viret-Lange

8.2 Fréquentation et événements

La K-Fêt fonctionne selon un système de permanences, réparties entre les RK. Le lieu est ouvert une grande
majorité de la journée. Depuis le Covid, la terrasse ferme à 22h et la partie intérieure ferme à 23h. C’est le lieu
de vie majeur du campus Descartes.

De nombreux événements ont été organisés à la K-Fêt sous ce mandat, que ce soit des événements internes,
inter-clubs ou inter-associatifs :

• 2 Sunset K-Fêt (mars 2022 / 17 mai 2022: édition années 1990’)

• Projection de la soirée électorale (10 avril 2022)

• AMAPero et accueil de l’association ENvertS (septembre 2022)

• Kaféministe (septembre 2022)

• Soirée Pouce d’or et accueil de l’association ENStop (octobre 2022)

• Accueil club œnologie (novembre 2022)

• Accueil d’un direct TrENSistor (février 2023)

• 2 Karaokfet (février 2023 / mars 2023 : édition militante)

• Projection du débat autour de la motion de censure (mars 2023)
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• K-Fêt X Foyer: from K-fêt to Foyer (20 mars 2023)

8.3 Achats et gestion du matériel

Achats :

• 2 plaids, récupérés sur Vinted.

• 3 canapés, financés par la DMG via le BDE.

• Achats réguliers de presse ludique, comptés dans les dépenses courantes de la K-Fêt.

• Nouvelle table de pique-nique extérieure, financée par la DMG également.

• Ordinateur, mis à disposition par le BDE.

Réparation et débarras :

• Baby-foot, dont la réparation est toujours en cours.

• La machine a café a été réparée.

• Débarras du canapé vert.

8.4 Nouveautés et améliorations au cours du mandat Atheris

• Amélioration de la communication interne entre les RK grâce à l’utilisation de Discord. La communication
interne est maintenant plus fluide, et des ancien·ne·s RK-RF-BDE peuvent être ajouté·e·s pour avoir d’autres
points de vue et expertises.

• Mise en vente des bières du Club brasseur à prix libre.

• Mise en place de cafés suspendus. Le principe est de permettre aux usagèr·e·s qui le souhaitent de ne pas
se faire rendre la monnaie sur leurs cafés. L’argent collecté permet alors de payer des cafés à celleux qui
n’auraient pas les moyens.

• Création d’une consommation ”Caisse de grève” par ardoise [par tranches de 10 cts] pour soutenir le
mouvement social.

• L’événement du 20 mars (K-Fêt X Foyer) qui débuta en K-Fêt et où l’ensemble des participant·e·s a été
finir la soirée au Foyer fut un succès. Ce type d’événements entre ces deux lieux n’avaient pas été organisés
depuis de très nombreuses années mais les RK, RF et participant·e·s l’ont beaucoup apprécié et le Bureau
espère que cet événement sera reconduit.

8.5 Projets en cours ou à faire

• Affichage d’une charte de fonctionnement à destination des usagèr·e·s et des RKs

• Désignation d’un·e grand·e Schtroumpf·ette (Responsable K-Fêt du BDE) davantage impliqué dans le BDE
pour faciliter la communication.

• Réparation du tiroir compost

• Négociation pour obtenir de nouveaux horaires d’ouverture (en cours).

• Mise en place de nouveaux miams

• Rangement et réorganisation de l’espace de stockage Thêk
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• Réparation définitive de la porte et de la badgeuse de la K-Fêt. Le Bureau et Bruno Blondot, gardien
de la résidence Bonnamour, ont demandé à la Direction du Patrimoine (DirPat) qui a répondu qu’iels
travaillaient sur le projet.

8.6 Lien avec le Bureau

Les liens entre les RK et le BDE se sont grandement améliorés durant ce mandat, et même si la communication
reste parfois encore difficile, la dynamique est bonne et il faut la continuer.

Cette dynamique a été notamment enclenchée grâce à une volonté des deux parties d’apprendre à se connâıtre
en tant qu’être humains et pas simplement en tant que membres d’une même association ne communiquant que
lorsque des problèmes surviennent.

Le travail du Vice-Trésorier, Quentin Leterrier, (également RF) pour rapprocher la K-Fêt et le Foyer et
faciliter la communication au niveau de la trésorerie a joué un rôle majeur.

La questions des adhésions au BDE des RK a pu être posée. Diverses réunions entre RK, RF et le Bureau
ont aussi été organisées (octobre 2022 et le 6 mars 2023).

9 Foyer

Le Foyer est à la fois un local situé au sous sol de Monod et un club du BDE. C’est un espace de convivialité
autogéré par une équipe appelée Responsables Foyer (RF). Des boissons, alcoolisées ou non, ainsi que des miams
(nourriture) sont disponibles. La trésorerie du Foyer est assurée par la vice trésorerie du BDE.

9.1 Les RF

Au début du mandat il y avait 20 Responsables Foyer (RF) :

Abily Maël
Bouhier Elodie
Charlet Arthur
David-Cléris Timothée
De Villeroché Alexis
Dogliotti Fabio
Faure Yohann

Fernandez Jonas
Ferreira Simon
Girault Bastien
Guillemin Anissa
Guschemann Léo
Klingler Jérémie
Lapie Quentin

Leterrier Quentin
Mailloux Pauline
Marino Tim
Marrec Pierre
Sevegnes Elie
Tanchon Ella

Le 31 août, Antoine Petitjean est devenu RF.
De nombreuses démissions ont eu lieu pendant l’intégration. À la fin de septembre, les RF suivant·e·s avaient
démissionné : Abily Maël ; Bouhier Elodie ; Charlet Arthur ; De Villeroché Alexis ; Dogliotti Fabio ;
Fernandez Jonas ; Girault Bastien ; Guillemin Anissa ; Guschemann Léo ; Klingler Jérémie.

Une campagne de recrutement a été organisée en janvier. De nombreuses candidatures ont été reçues, et
finalement Guillaume Alma ; Martin–Penon Raphael ; Goyet Marius ; Tangavelou Ganesh ; Heymès
Loic ; Coicaud-Tournois Ema ; Figueiredo Shana ; Cochin Émile et Carlier Robin ont rejoint l’équipe.

En février, David-Cleris Timothée, Yohann Faure et Pierre Marrec ont démissionné.

En fin de mandat la liste des RF est donc :
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Carlier Robin
Cochin Emile
Coicaud-Tournois Ema
Ferreira Simon
Figueiredo Shana
Goyet Marius

Guillaume Alma
Heymes Loic
Lapie Quentin
Leterrier Quentin
Mailloux Pauline
Marino Tim

Martin-Penon Raphael
Petitjean Antoine
Sévègnes Elie
Tanchon Ella
Tangavelou Ganesh

9.2 Fréquentation et événements

Entre novembre et janvier, le Foyer a été contraint de fermer ses portes afin de réaliser des travaux de ventilation.
En dehors de cette période, le Foyer était accessible à tous·te·s et à toutes heures. Au début du mandat le Foyer
fermait à 23h dans son utilisation classique (c’est à dire hors événement). Des discussions avec l’administration
ont abouti à une fermeture souple : tant que des utilisateur·ice·s sont actif·ve·s à l’intérieur du local, celui-ci reste
ouvert. La vente d’alcool s’arrête à 23h.

Hormis la période de fermeture, les événements se sont succédés sans soucis. Pour ne citer que les principaux,
des Afterworks étaient organisés environ chaque mois, des pots de thèse ont été accueillis et de nombreuses
projections ont eu lieu. De plus, les soirées hebdomadaires du BDE ont eu lieu au Foyer (cf 9.5).

En outre, le Foyer a cherché à diversifier ses produits, non seulement les alcools mais aussi les boissons non
alcoolisées et les miams (nourriture). De plus, les RF ont évalué plus précisément les flux de miams (nourriture)
et de capsules (café), qui étaient jusqu’alors très flous contrairement à ceux des boissons. Cette évaluation a
révélé un déficit sur les capsules et les miams, sans compter les vols sur certains miams.

9.3 Achats et gestion du matériel

Un nouveau frigo à bières a été acheté en juin financé par le BDE, et suite à la dernière commission CVEC, les
achats d’un frigo pour les boissons non alcoolisées et d’un piano sont prévus. En effet cette commission a accepté
les deux dossiers accordant respectivement 897,60 € pour le frigo et 2 300 € pour le piano.

La DMG a également acheté beaucoup de mobilier ignifugé pour le Foyer afin de continuer à remplacer au fur
et à mesure, l’ensemble du mobilier n’étant plus aux normes incendies. Une nouvelle commande de 2 canapés,
plusieurs fauteuils, poufs et tables a été passée en octobre pour une livraison fin décembre.

L’ancienne machine à café à capsules a été rendue à Fountain, baissant le coût total de la location.

La tireuse a eu quelques soucis techniques qui ont été réparés, cependant le nombre de joints de gaz et de
liquide a fortement diminué et un nouvel achat est envisagé. D’autre part, le gaz pour les tireuses est actuellement
fourni et payé par le BDE. Avec les festives au Foyer (cf9.5), c’est le BDE qui brasse le plus gros volume à la
tireuse donc cette répartition du coût va être maintenue.

9.4 Ardoises

Les ardoises (moyen de payement informatique du Foyer) et sa base de données ont été reprises en main et
retravaillées, ce qui a permis d’obtenir des statistiques sur les consommations. Ces statistiques ont notamment
été utiles pour le groupe de travail sur l’alcool qui réunit entre autres des RF/RK, les responsables préventions
du BDE et la présidence du BDE. Le rôle du Foyer dans ce groupe est surtout de fournir des données, le Foyer
étant un des principaux acteurs dans la consommation d’alcool à l’ENS.

Un statut spécifique pour la présidence et la trésorerie du BDE a été créé. Ce statut permet de débiter certaines
consommations du BDE, principalement les tickets utilisés en festives mais aussi les adhésions temporaire ou à
long terme, et donne un accès consultatif aux variations de ces consommations BDE. Il ne semble pas nécessaire
aux RF de laisser l’accès aux autres fonctionnalités des ardoises, qui ne concernent que les RF et les RK.
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Le système actuel d’ardoises date de 2013, et il serait sûrement temps d’en développer une nouvelle ver-
sion. Une idée pour renouveler le système est de s’inspirer du modèle utilisé à l’ENS Paris-Saclay, dans lequel
la trésorerie du BDE est centralisée autour des mouvements d’argent. La possibilité de repartir de zéro est
également envisagée. Des discussions sont donc en cours auprès des personnes concernées (RK, RF, BDE) et
des personnes qui pourraient se charger de son implémentation (RF, AliENS) pour trouver les meilleures solutions.

Chaque ouverture d’ardoise doit s’accompagner d’un rechargement minimum de 10€. Il est également con-
seillé, en cas de rechargement d’une ardoise positive, de créditer un montant supérieur à la dette, afin de ne pas
retomber dans le positif peu après le rechargement.

Chaque utilisateur·rice a la possibilité de clôturer son ardoise si iel le veut. En cas d’ardoise positive,
l’utilisateur·rice doit rembourser la somme due. En cas d’ardoise négative, il est impossible pour la Vice-trésorerie
de rembourser la somme créditée.
L’utilisateur·rice peut au choix consommer pour vider l’ardoise, faire un transfert d’ardoise vers un·e proche ou
la clôturer en faisant don du montant crédité.

D’autre part, les RF ont remarqué qu’une majorité des élèves et étudiant·e·s de l’ENS n’a pas d’ardoise à
l’ENS. Il pourrait être intéressant que le BDE communique à ce sujet, notamment auprès des primos lors de
l’intégration.

9.5 Soirées festives au Foyer

À cause de la fermeture de la Festive, l’intégralité des soirées de ce mandat se sont déroulées au Foyer.

La logistique des soirées a ainsi due être totalement repensée. Tout d’abord, le BDE a négocié la mise à
disposition d’un nouveau local, appelé local Fût, pour stocker les fûts et la tireuse mobile. Auparavant, les fûts
étaient stockés en Festive et faire les aller-retours demandait trop de temps. Ce nouveau local, à seulement
quelques mètres du Foyer, était donc tout à fait adapté.

Notons tout de même que ce local est partagé entre le Foyer et le BDE. Les fûts doivent clairement être
marqués pour bien les différencier pour le retour des consignes, notamment entre les fûts de bière blonde des
soirées BDE et de limonade du Foyer.

Dans l’ensemble, la nouvelle logistique de festive n’a pas posé de gros problèmes. On note tout de même que
l’installation et le rangement sont beaucoup plus lourds qu’en Festive, notamment à cause du matériel son et
lumière et du déplacement des canapés ainsi qu’un nettoyage plus poussé pour rendre le Foyer utilisable dès le
lendemain matin.

9.6 Lien avec le Bureau

Le lien entre les RF et le Bureau a principalement été entretenu par le responsable Foyer et le Vice-Trésorier
du BDE, tous deux impliqués dans les deux groupes. Les relations ont globalement été bonnes tout au long du
mandat, notamment au niveau de la trésorerie où de lourds travaux ont été entrepris.

La principale mésentente entre le Bureau et le Foyer a eu lieu sur les rangements de festive. Plus précisément,
sur les festives suivant la réouverture du Foyer, deux rangements ont été jugés insuffisants par les RF. Le Bureau
est donc revenu finir le rangement le lendemain. Afin de limiter ce problème, une liste précise des choses à ranger
et nettoyer lors d’une festive a été réalisée conjointement entre les RF et le Bureau. Les RF ont voté en réunion
interne l’instauration d’une caution sur le rangement lors des festives. Après discussion avec le Bureau, et au
vu des rangements suivants qui n’ont pas posé de problème, cette option n’a pas été retenue pour l’instant. Le
Bureau s’est engagé à suivre au mieux l’ensemble des consignes de rangement.
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10 Zicbis - Son et Lumière

Le Club Zicbis - Son et Lumière est un club de catégorie 1 du BDE. Il est géré par une équipe de président·e·s
Zicbis (Prez Zicbis). Il a deux principales missions. La première est la gestion de la salle ”Zicbis”, situé dans le
hall E de la résidence Debourg. La seconde est la sonorisation et l’éclairage des différents événements, du BDE
ou d’autres associations. De plus, si la salle Festive ouvre à nouveau ses portes, il sera nécessaire qu’au moins
un·e Prez Zicbis soit formé·e pour devenir régisseur·se et assurer l’entretien de la salle.

10.1 Prez Zicbis

En début de mandat, les Prez Zicbis étaient :

Buffan Lucas
Chenel Antonin
Clémot Mattéo
Demaine Léo
Dupouy Simon
Jourde Robin

Lorriaux Tristan
Lucas Marie
Mansuy Pierre
Naquin-Touileb Émile
Nardino Nicolas
Raveton Hugo

Antonin Dufour, Thibaut Monneret, Etienne Ramrani et Mathieu Bouget ont rejoint cette liste au
début du mandat. Au cours du mandat, Lucas Buffan, Mattéo Clémot, Léo Demaine, Marie Lucas, Pierre
Mansuy, Émile Naquin-Touileb et Hugo Raveton ont été retiré·e·s de cette liste car iels n’étaient plus
actif·ve·s.

Nicolas Nardino et Robin Jourde ont été les principaux organisateurs des événements Zicbis hors soirées
festives. Ils ont également dû beaucoup aider durant l’organisation des festives en début de mandat et au WEI
par manque de temps ou de compétences techniques des nouveaux Prez Zicbis et le départ précipité des autres
Prez Zicbis de leur année.

Au fur et à mesure du mandat, les nouveaux ont développé une organisation plus efficace. Le fonctionnement
a été le suivant :

• Antonin Dufour et Thibault Monneret se concentraient sur l’installation des soirées festives.

• Antonin Dufour et Étienne Ramrani se chargeaient souvent ensemble de la désinstallation des soirées
festives.

• Étienne Ramrani était en charge complète des DJs, à la fois leur formation et les plannings de passage
lors des événements.

• Mathieu Bouget était quant à lui en charge de l’administration de la salle Zicbis (gestion des cautions, de
la liste d’accès, etc).

Dans l’ensemble, l’équipe a tourné en sous-effectif, ce qui a entrâıné une fatigue des membres. Ceci est
principalement dû au déplacement des soirées au Foyer, qui nécessitent une longue installation et désinstallation.
Il faudra penser à recruter au moins autant de nouveaux Prez Zicbis, et à commencer leurs formations plus tôt
pour que la charge ne soit pas trop concentrée sur un petit groupe. Il est également possible de former d’autres
membres du Bureau à l’installation et la désinstallation du matériel Zicbis en soirée au Foyer.

10.2 Événements organisés à l’aide ou par la Zicbis

Comme chaque année, de nombreux événements ont nécessité la participation active de la Zicbis. En particulier,
l’ensemble des événements ayant une installation son et lumière ont fait appel au club, pour des installations
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allant d’un simple prêt d’enceinte à l’installation complète de concerts. Ce travail de l’ombre est extrêmement
important à la vie associative de l’école, notamment pour les plus gros événement (WEI, Gala, Garden, etc.).

Voici une liste non exhaustive des événements que la Zicbis a sonorisé :

• L’ensemble des soirées festives du BDE ;

• Lors de la Garden 2022, la jam et l’installation de matériel pour les différents shows ;

• Les différents apéros de début d’année ;

• Les projections en plein air de Champ Libre lors des CithéMuses ;

• La nuit des internationaux ;

• Les shows des Pompoms et des différents clubs de danse ;

• Lors du WEI, l’installation de la scène pour le concert et les deux soirées ;

• Lors des Inter’Deps, des prêts d’enceintes et de micros pour certains événements ;

• La sonorisation du marché de Noël le 15 décembre ;

• La sonorisation de la soirée du Téléthon de l’AS le 15 décembre ;

• Un concert accoustique le 28 janvier ;

• Lors du Gala, avec l’aide de Graffity, l’installation de la scène pour les shows, le concert et les sets DJ ;

• Le tournage d’un film d’une étudiante en cinéma ;

• Une jam lors de l’Afterwork de la Saint-Patrick.

Les concerts et jams précédent·e·s étaient organisé·e·s exclusivement par la Zicbis, qui s’occupait non seulement
de l’installation son et lumière mais aussi de trouver les groupes. Ces événements demandent une installation et
des compétences bien plus importantes.

D’autre part, la Zicbis a organisé de nombreuses formations DJ durant l’année, afin de diversifier au mieux
les DJ en soirée. La formation des futur·e·s Prez Zicbis a commencé dès le début des campagnes.

10.3 Incident en salle Zicbis

Cette salle est insonorisée, et les adhérent·e·s ayant donné un chèque de caution de 75 € peuvent y jouer de la
musique après réservation.

Un incident est survenu lors du retour du WEI. En effet, Grégroire Sanchez avait réservé la salle Zicbis le
lundi 3 octobre au soir. Cependant, la batterie, qui avait été emmené au WEI la veille, était resté en salle Festive.
Ne pouvant répéter, Grégroire Sanchez, après avoir tenté d’entrer en contact avec un·e membre du Bureau ou
de la Zicbis, est soupçonné d’avoir usurpé l’identité d’un Prez Zicbis pour obtenir l’accès à la salle Festive et ainsi
ramener la batterie en salle Zicbis. Une exclusion de 3 semaines de la salle Zicbis a été décidé par la Zicbis.

D’autre part, en décembre, deux pupitres ont été sortis de la salle Zicbis par Grégroire Sanchez. Après de
nombreuses relances et sans retour des pupitres, il a été décidé d’encaisser la caution de Grégroire Sanchez et
de l’exclure jusqu’à nouvel ordre de la salle Zicbis. Après discussion et retour des pupitres, il a été finalement
décidé de restituer sa caution à Grégroire Sanchez, sans pour autant revenir sur l’exclusion de la salle Zicbis.

10.4 Salle Festive

Rappelons que la salle Festive a été mise hors service suite à une commission révélant des insuffisances des normes
électriques, incendie, de sonorisation et des structures métalliques (pour accrocher enceintes et lumières). C’est
principalement le club Zicbis qui a suivi le dossier auprès de l’administration, réalisé les différents devis auprès
des partenaires et participé aux réunions techniques avec la Direction du Patrimoine et la sécurité.
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Lors des premières constatations et des premiers devis, le budget pour la rénovation était estimé à 40 000
€. L’ENS semblait prête à débloquer une ligne budgétaire pour l’année civile 2023 de ce montant. Après la
démission de Jean-François Pinton et de nouvelles estimations évaluant un budget total pour la rénovation de
la salle autour de 120 000 €, soit trois fois plus qu’initialement, l’administration n’a pas souhaité continuer la
réflexion sur le financement. Aucune décision sur ce sujet n’a été prise par l’administrateur provisoire Yanick
Ricard. Il faudra sûrement attendre la nomination de la prochaine présidence pour pouvoir continuer à faire
avancer ce dossier auprès de l’administration.

Notons tout de même qu’il est explicitement écrit dans la dernière version des convention des locaux (de 2018),
que c’est à l’ENS d’entretenir la structure de ses locaux. Toute la partie normative (électrique, incendies, contrôle
etc.) est donc nécessairement à sa charge. Les rénovations devaient être financées sur le budget de la Direction du
Patrimoine, mais l’augmentation a empêché tout avancement du dossier. Pour accélérer les procédures, le BDE a
tout de même déposé une demande de subvention auprès de la commission CVEC du 21 mars 2023 (119 000 €),
en insistant sur le fait que la salle était plus utilisée par les autres associations que pour des soirées festives. La
commission s’est prononcée en faveur des travaux, sans pour autant vouloir les financer dans leur intégralité. Il
va donc falloir que les prochains mandats suivent méticuleusement ce dossier, notamment lors de la nomination
de la prochaine présidence, afin de pouvoir espérer que la salle soit rénovée avant que l’actuel Bureau ne quitte
l’ENS...

10.5 Commission CVEC

Le club a déposé deux dossiers lors de la commission CVEC du 21 mars 2023, et a été présent pour appuyer le
dossier de la Festive.

Le premier dossier concernait l’achat de nouvelles enceintes à hauteur de 3 300 €. Il a été accepté.

Le deuxième concernait l’achat de praticables à hauteur de 9 000 €. Il a été décidé que les informations
fournies n’étaient pas suffisantes. Des discussions sur l’utilité de cet achat avec la présence de Kantor ont
notamment été soulevées. Le dossier sera donc soumis à nouveau lors d’une prochaine commission.

11 Événements récurrents

11.1 Soirées hebdomadaires

Le Bureau organise des soirées festives hebdomadaires, traditionnellement le jeudi soir, en salle Festive. Avec
la fermeture de la salle, ces soirées ont été organisées tout au long du mandat dans le Foyer. Ce changement a
contraint une nouvelle logistique comme expliqué en 9.5.

Au début du mandat, les soirées se sont organisées sans aucun problème tous les jeudis entre 21h et 3h. Suite
à l’incident de la soirée du 8 septembre décrit dans 6.1.2, les soirées en semaines ont été limitées à 23h. Après
négociation, les soirées du jeudi ont pu terminer à 1h du matin. Les festives ont alors eu lieu plus souvent le
vendredi ou samedi pour profiter des fins de soirées à 3h.

Depuis la réouverture du Foyer fin janvier, un membre du personnel logé dans un appartement de fonction au
premier étage de Monod s’est plaint de nuisances sonores. Les solutions adoptées pour faire face à ce problème
ont été de réduire le volume de la musique, de limiter les conversations en espace Rivière et de fermer les
portes blanches du hall Monod et de l’espace Rivière. Il faudra continuer à être vigilant·e sur ce point, sinon
l’administration pourrait décider de restreindre les horaires ou la fréquence des soirées.

Par ailleurs, comme chaque année, le Bureau a eu des difficultés à remplir les permanences en fin de mandat,
notamment à partir du départ des biologistes fin janvier.

Le Bureau a remarqué que l’arrivée des participant·e·s en festives était de plus en plus tardive, et conseille
donc au prochain mandat de commencer les festives, hors de la période d’intégration, à 22h.
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Le calendrier des soirées festives organisées ou co-organisées par le BDE est le suivant. À cause des différentes
restrictions et des fermetures des locaux, le Bureau n’a organisé que 20 festives sur l’ensemble de l’année.

• Espassation : 31 mars

• Gal’annulé : 7 avril

• Garden : 9 avril

• ArcENSombre (avec ArcENSiel) : 14 avril

• Années 2000 : 5 mai

• La guerre des mouflons (avec le Comité Vieilleux)
: 7 mai

• Coachella : 3 septembre

• The Future is Genderless (avec ENScène! et
ArcENSiel) : 8 septembre

• Sécu : 21 septembre

• Strass et Paillettes : 14 octobre

• Festive Années 80’s : 20 octobre

• Festive d’Halloween : 27 octobre

• Back to the Festive : 24 février

• Voyage vers les ı̂les tropicales : 3 mars

• Bal des sorcières (avec Les Salopettes) : 9 mars

• Fish’tive (avec la Psychédéliste et l’Axoliste) : 11
mars

• SMAC’arena (avec la SMACliste) : 18 mars

• Ça pompe un max (avec la Pédaliste) : 21 mars

• Axol’night (avec l’Axoliste) : 24 mars

• Psychéd’Alice (avec la Psychédéliste) : 25 mars

11.2 Autres

Le Bureau a également organisé plusieurs événements différents en plus de ceux des clubs :

• Gouter Nightline : 13 avril

• Apéro de rentrée : 1er septembre

• Amapéro (avec ENvertS) : 7 septembre

• Apéro de parrainage : 12 septembre

• Garden d’intégration et goûter CSE : 17 septembre

• Soirée de Chauffe des Inter’Deps : 17 novembre

• Les divers événements des Inter’Deps, cf. 12.2

• Marché de Noël : 15 décembre

• Les divers événements des campagnes, cf. 12.6

Ces événements visant un autre public ont été très appréciés également et le Bureau conseille au prochain
mandat de continuer à diversifier les événements. Il soutient les idées présentées lors des campagnes, avec la
soirée jeux, la sortie Cailloux, le bowling ou encore le tournoi de jeux vidéo.

11.3 Gestion de la nourriture

Toute la préparation de la nourriture est effectuée au local Club’Ouf, principalement par les responsables Bouffe
du BDE. Il est important d’avoir toujours de la nourriture lors des soirées, et cela est apprécié dans l’ensemble
des événements. À chaque événement avec de la nourriture, une alternative végétarienne était proposée.

Les aliments étaient principalement achetés en gros chez Promocash. Il faut cependant faire attention à bien
ranger les aliments, et essayer au mieux d’utiliser les restes des événements précédents. Les denrées alimentaires
ne pouvant être conservées jusqu’au prochain événement étaient généralement laissées en charogne au Foyer ou
en K-Fêt. Des quantités trop importantes de nourriture étaient préparées en début de mandat, ce qui créait du
gâchis. Celles-ci ont donc vite été revues à la baisse.
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11.4 Gestion de l’alcool

La gestion des stocks d’alcool de catégorie 3 est à la charge des responsables Boisson du BDE. Il n’y a pas eu de
manque, mais avec les absences de festives dues aux problèmes avec l’administration ou à la fermeture du Foyer,
la gestion des stocks a parfois été difficile.

Le BDE se fournit principalement chez Audebert et il est bon de renouveler régulièrement le choix de bières.
Notons que le partenariat avec Audebert fournit au BDE les tireuses mobiles, les bouteilles de gaz et révise les
tireuses de temps en temps. Il permet aussi de récupérer une troisième tireuse mobile pour le WEI. Le pôle
Boisson s’occupe également, avec l’aide de RF, de l’entretien plus régulier et de l’installation des tireuses. Des
formations tireuses étaient organisées avant chaque événement avec alcool en collaboration.

À partir de l’intégration, une tireuse mobile était installée au Foyer, en complément de la tireuse fixe, afin
de proposer une plus grande diversité de bières et d’augmenter le débit. Cela demandait plus de temps lors de
l’installation et du rangement, et n’était pas forcément nécessaire sur les dernières festives, moins fréquentées.

Des cocktails étaient proposés à chaque festive, devenant moins diversifiés au fil du mandat. Il faut faire
attention à ne pas prévoir de trop grande quantité pour éviter le gâchis. De plus, il faudra penser à plus mettre
en avant les cocktails, et essayer de se diversifier au mieux malgré la restriction de la catégorie 3. La mise à
disposition de mocktail (cocktail sans alcool) n’est pas à négliger non plus.

12 Événements annuels

12.1 Garden Party 2022

On notera que 80% des membres du comité Garden étaient au BDE, les 20% restant étaient de l’ASSET. Il serait
bon que ces membres soient plus divers les prochaines fois.

La Garden Party s’est déroulée le 9 avril 2022. Un brunch a été organisé le matin par le Club’ouf. De
nombreux clubs ont proposé une activité durant l’après-midi, par exemple les clubs de danse, le club échecs et
ENgraphiSme. Le BDE a également financé le ventriglisse géré par le comité Garden. Le soir, une buvette a été
mise en place par le BDE pendant le barbecue de l’AS. Une soirée festive a aussi été organisée par le BDE la
veille.

L’événement s’est bien passé dans son ensemble et l’enveloppe budgétaire prévue n’a pas été utilisée dans son
entièreté. Le BDE a financé le brunch à hauteur de 112 € et un ventriglisse à 520 € pour une enveloppe de 1
000 € dans le budget prévisionnel.

12.2 Inter’Deps

Les Inter’Deps ont eu lieu du 21 novembre au 11 décembre 2022. Elles ont principalement été encadrées par les
responsables Primos du BDE, Lou Guyot, Laura Hostrenko et Capucine Hervy.

Cette année, une des équipes a changé pour intégrer le nouveau département d’Économie. Ainsi, l’ancien
DMIDL a donné lieu au DMIEL, regroupant les départements de Mathématiques, Informatique, Économie et de
Langues. Le thème choisi par le DMIEL, qui a tiré la couleur verte, était le Vert’ger. La deuxième équipe était le
DSMSSSH, regroupant les départements de Sciences de la Matière, de Sciences Sociales et de Sciences Humaines.
Le thème choisi par le DSMSSSH, de couleur rose, était les Barbadepsss. La dernière équipe était le DSVTLA,
regroupant les départements de Biologie, Géologie et de Lettres et Arts. Le DSVTLA a choisi cette année, pour
la couleur jaune, le thème Poussin. Chaque équipe était encadrée par deux ou trois responsables d’équipe du
Bureau.

Une réunion de présentation a eu lieu le 25 octobre, suivie de nombreuses réunions pour organiser les trois
équipes. Une soirée de chauffe a été organisé le 17 novembre.
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Le principal soucis de ces Inter’Deps a été l’absence simultanée de la Festive et du Foyer sur l’ensemble de
la période. Ainsi, il n’a pas été possible pour chacune des équipes d’organiser de soirée festive, et le traditionnel
concert des Inter’Deps a été également annulé.

La première semaine a principalement été dédiée à la vente de crêpes, parsemé de quelques défis organisés
par des clubs ou d’autres associations. De nombreux événements ont pu être organisés au cours des deux
semaines suivantes, et tout s’est déroulé sans accroc. On déplore tout de même un manque d’affluence aux divers
événements organisés par les équipes, principalement dû aux difficultés de communication sur de courts délais et
à la grande quantité d’événements sur une période restreinte.

Voici l’ensemble des événements qui ont eu lieu dans le cadre des Inter’Deps, auxquels il faut ajouter les
Olympiades organisées par l’AS le 19 novembre, les crêpes réalisées pendant la première semaine, l’AMAP
animée par le DSMSSSH, la chasse aux oeufs du DSVTLA du 26 novembre et les défis du Club Rock, de la
Tartine, de ComplimENS et de Champ Libre réalisés au cours de ces trois semaines :

Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche
Défi Amap DSVTLA Tournois Aventure Jeux

27-4 déc Minecraft Chocolat Chaud Babyfoot DMIEL Justd’ENS Barbolympique Club’Ouf
(Club JV) (Van Hout’ENS) (Foyer) DSMSSSH

Amap DMIEL Tournage Escape Maxi Soirée
5-11 déc du clip Game Kermesse de

Défi Pompoms DSVTLA DSMSSSH DMIEL clôture

De plus, les équipes ont rivalisé d’originalité sur leurs événements et leur communication. On notera en
particulier l’univers des chrouks du DMIEL et la chanson Piou du DSVTLA.

La soirée de clôture a déclaré le DMIEL gagnant avec 64 points, suivi de près du DSVTLA avec 62 points.
Le DSMSSH a quant à lui obtenu un total de 57 points.

On notera que les primos ayant participé aux Inter’Deps ont beaucoup apprécié cet avant-goût de la vie
associative, et que la plupart se retrouvent dans le futur Bureau. L’aspect compétitif a déçu certain·e·s lors des
résultats, mais tous·te·s gardent de bons souvenirs de cette période éprouvante mais réjouissante.

12.3 Marché de Noël

À cause de la pluie, le marché de Noël du jeudi 15 décembre 2022 prévu dans les jardins Descartes s’est déroulé
en espace Rivière. De nombreux clubs et associations ont été présent·e·s, et ont tenu des stands :

• ENvertS a proposé un stand de trocs et un stand
de DIY

• Le club Absurde a proposé des activités

• Le club Oenologie a préparé du Vin chaud

• Van Hout’ENS, du chocolat chaud

• Le Club’ouf, des sablés de Noël

• EngraphiSme a vendu des affiches des anciens
événements

• trENSistor a distribué des goodies

• Un stand photo avec le père Noël était organisé
par le BDE

• Les vieux objets trouvés du BDE ont été vendus
à prix libre

Les Pompoms ont fait un show, et la Gralternative a chanté des chants de Noël.

L’ensemble des bénéfices dégagés par le BDE lors de cet événement ont été reversés à la Caisse de Solidarité
Étudiante (CSE). L’événement s’est déroulé sans problème et a beaucoup plu aux participant·e·s.
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12.4 Gala

Cet événement emblématique a pu reprendre après 3 ans d’absence. Le comité Gala a été créé officiellement
en Conseil d’administration le 11 octobre, puis élu le 26 octobre 2022, après une réunion de présentation de
l’événement le 17 octobre. Ces délais sont trop courts pour avoir le temps d’organiser sereinement le gala la
troisième semaine de janvier. Il faudra que le prochain mandat organise la réunion de présentation en septembre
pour une élection début octobre.

La soirée s’est déroulée le 3 février 2023 dans le gymnase Descartes, sur le thème ”Galapocalypse”. Elle
a accueilli 500 personnes. Quelques problèmes d’organisation sont survenus, comme l’impossibilité d’utiliser la
salle Festive, le refus initial de l’administration d’organiser le Gala dans les locaux de l’école, l’indisponibilité des
secouristes habituels, l’augmentation des devis liés à l’inflation sur les agents de sécurité, etc.

Néanmoins, la soirée en elle-même n’a pas posé de problème majeur et a reçu un très bon accueil de la part
de la sécurité de l’école et des participant·e·s. À noter tout de même que 5 personnes ont été prises en charge
par les secouristes et que l’ensemble des toilettes ont été volontairement bouchées au début de la soirée, ce qui a
forcé une réorganisation des accès pour ouvrir de nouvelles toilettes.

Le Gala a été déficitaire de 1 423,30 €, après rachat des restes par le BDE. On note que seulement 39 € de
dons ont été faits à la CSE ; il faudra bien penser à faire une meilleure communication sur le sujet lors de la
prochaine édition. Le comité a été dissous lors du CA du 10 mars.

Le Bureau n’a pas directement organisé l’événement, mais restait présent pour encadrer le comité composé
de primos. Le Bureau a notamment joué un rôle important dans les négociations avec l’administration pour
organiser le Gala dans l’école.

Le comité Gala a produit des Bilans Moral et Financier détaillant plus précisément cet événement.

12.5 Soirée Vieilleux

Le comité vieilleux a été créé lors du mandat précédent, pour une soirée initialement prévue en novembre 2022.
Le comité souhaitait organiser la soirée au sous-sol de Monod, comme c’était le cas précédemment. Néanmoins,
l’administration s’est fortement opposée à ce projet. Des négociations ont finalement abouti à une soirée hors de
l’ENS, mais financée à hauteur de 8 000 € par l’école. L’argent a mis du temps à arriver, ce qui a de nouveau
repoussé la date de l’événement.

La soirée s’est déroulée le 27 janvier 2023 au Bateau Bellona sans problèmes particuliers. L’entrée était
gratuite, mais les consommations étaient gérées par le Bellona. La soirée a donc été entièrement financée par
l’ENS et les dons.

La soirée a été bien accueillie, mais de nombreux·ses vieilleux n’ont pas pu y participer à cause des nombreux
changements de date. De plus, le comité déplore que la soirée n’ait pu se tenir au sein de l’ENS, comme c’était
le cas lors des précédentes éditions.

Un bénéfice de 500 € a été fait, et sera sûrement reporté sur le budget du prochain comité vieilleux.

12.6 Campagnes BDE

La réunion de présentation des postes du BDE a eu lieu le 7 février 2023 et à lancer la préparation des campagnes
BDE. Ces dernières se sont déroulées du 13 au 26 mars 2023. Cinq listes étaient concurrentes : l’Axoliste, la
Nouvelle Union pour un Foyer Ecolier et Solidaire (NUFES), la Pédaliste, la Psychédéliste et la SMAC’liste.
Voici le calendrier des événements :
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Lundi Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi Dimanche
Soirée jeux JustdENS Aprem Afterwork Festive Sortie Caillou

13-19 mars sportive Saint Patrick Tournoi JV
Axoliste SMAC Axoliste NUFES SMACliste Axoliste

From Foyer Festive Bowling Annulés Festive Festive Club’ouf

20-26 mars to K-Fêt (École Axoliste
NUFES Pédaliste Axoliste bloquée) Axoliste Psychédéliste Projection

De plus, une festive Axoliste x Psychédéliste a été organisée le samedi 11 mars. Des événements étaient
prévus jeudi 23 mars, notamment une kermesse de la Psychédeliste, un dragshow de la Pédaliste et un After-
work ”NUFEStoie” par la NUFES. Cependant, les deux campus de l’ENS ont été bloqués dans le cadre de la
mobilisation contre la réforme des retraites et les évènements ont donc été annulés.

Notons tout de même que le dragshow a posé des problèmes de déclaration, et a été refusé deux fois par la
sécurité avant d’être finalement accepté.

Afin de revendre le champagne prévu pour l’événement de la NUFES, une soirée a été organisée pour les
résultats des élections lundi 27 mars. trENSistor était également invité, et a organisé un débat parmi les différentes
listes.

Les événements se sont tous bien passés, mais le Bureau déplore tout de même le fait qu’il ait dû assurer une
grande partie de l’organisation de certaines festives. Il encourage les futurs mandats à demander aux listes de
s’engager sur un nombre de permanences à tenir pour assurer la bonne tenue des événements.

13 Admissibles

La période des oraux a eu lieu du 13 juin au 17 juillet 2022. Notons que beaucoup d’admissibles, notamment en
sciences, n’ont qu’une ou deux épreuves à Lyon.

13.1 Préparation en amont

Les communications avec l’administration ont été assez difficiles. En effet, les plannings exacts des oraux
n’ont été communiqués que très (très) tardivement, nous avons ainsi commencé l’accueil une semaine trop tôt,
avant l’arrivée des admissibles, par manque d’information fiable. De plus, pour des raisons de confidentialité,
l’administration a refusé de fournir les mails des admissibles au Bureau, ou d’ajouter un mot de la part des
responsables Admissibles dans les convocations aux oraux. Elle n’a pas non plus communiqué sur le nombre
d’admissibles par jour.

D’autres part, des vacataires ont été engagés par l’ENS pour l’accueil des admissibles sans prévenir le Bureau.
Les responsables admissibles ont alors pu, dès le début de la période des oraux, discuter avec elleux. Iels ont
communiqué de nombreuses informations au Bureau, notamment le nombre d’admissibles arrivant chaque jour.
De plus, iels communiquaient à propos des activités préparées par le BDE : petits déjeuners, apéro... Il faudrait
par contre demander à l’administration leur contact en amont.

Des flyers ont été imprimés pour donner l’ensemble des informations aux admissibles, et la communication
a essayé de toucher au plus large : Instagram, Groupe Facebook en se basant sur les listes d’admissibilité, Site
internet du BDE, etc.

Un partenariat avec la boulangerie ”La Brioche Dorée” a été mis en place afin d’avoir un nombre conséquent
de viennoiseries pour les petits déjeuners des admissibles.

Une chambre de la résidence Debourg a été mise à disposition du BDE durant la période des admissibles, afin
de pouvoir stocker la nourriture sur les deux campus (le club’ouf étant à Descartes).
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Des demandes d’aide pour permer auprès des admissibles ont été faites auprès des adhérent·e·s du BDE et
sur les listes usuelles des petites mains. Des plannings étaient ensuite effectués pour essayer d’harmoniser les
présences sur les deux sites tous les jours.

13.2 Période des oraux

Chaque matin, entre 7h et 9h, le petit déjeuner était servi à la fois dans les jardins Monod et devant le hall A de
la résidence Bonnamour. Des jus de fruits et des viennoiseries étaient disponibles. La nourriture était stockée
au club’ouf pour Descartes, et dans la chambre mise à disposition pour Monod. Le nombre d’admissibles n’étant
pas fixe en fonction des jours, les commandes de viennoiseries étaient régulièrement trop importantes. Elles ont
donc été adaptées au jour le jour, les responsables Admissibles allant chercher les viennoiseries directement à ”la
Brioche dorée”.

L’idée d’organiser des repas pour les admissibles avait été évoquée, mais pas retenue par manque de personne
pour cuisiner. De plus, les premiers admissibles ont dit préférer la tenue d’apéritifs, moins contraignant.

Des apéritifs ont été organisés entre 18h et 20h dans les jardins Monod ou Descartes. Cependant, par manque
de personne pour permer, les apéritifs n’ont pas été aussi réguliers que les petits déjeuners. Ils n’ont eu lieu que
certains soirs, et pas toujours sur le même site. Cela a limité l’information sur la tenue des apéritifs, et a donc
drastiquement diminué le nombre d’admissibles présent·e·s à ces événements.

Enfin, les responsables Admissibles ont répondu aux très nombreuses questions des admissibles, posées via le
groupe Facebook, Instagram, Messenger ou encore directement par SMS, les numéros des responsables Admissi-
bles étant disponibles sur les flyers.

13.3 Amélioration possibles

Le Bureau conseille au futur mandat d’entamer au plus vite les discussions avec l’administration afin d’avoir des
informations plus claires sur la période des oraux et le rôle du BDE dans l’accueil des admissibles. De plus, il
faudra essayer d’avoir un rythme très régulier pour toucher un maximum d’admissibles, à la fois sur les petits
déjeuners, les apéritifs ou les potentiels repas.

14 Intégration

La période d’intégration commence vers le 1er septembre à l’arrivée des primos et termine lors du WEI. Elle se
déroule dans les locaux de l’ENS et se compose de nombreux événements comme des festives, des apéros, des
jeux, etc.

14.1 Préparation en amont

Les membres du BDE en charge de l’intégration étaient Capuvine Hervy, Lucas Aoyagi et Carla Gattuso.
L’organisation a commencé vers la fin du mois de mai, afin de commencer à en informer la FAENSL. Pendant
l’été, les membres ont été convié·e·s à un CA de la FAENSL, au cours duquel iels n’ont que peu participé. Le
principe est de proposer un calendrier avec un certain nombre d’événements et de le soumettre à la FAENSL.
C’est cette dernière qui a construit le calendrier final de l’intégration en prenant en compte toutes les demandes
d’événement de l’ensemble des associations. Un questionnaire de parrainage avait été transmis aux primos fin
août via les réseaux du BDE.
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14.2 Événements

Le début de l’intégration s’est bien déroulé. Le BDE a pu proposer un apéro de parrainage, un apéro de bienvenue,
des événements avec les clubs, des festives, etc. Ces événements ont ramené beaucoup de monde, en particulier
les festives - le Foyer étant plein à craquer. Malgré cette forte affluence, la sécurité était très satisfaite de leur
gestion. Cependant, le Foyer, qui n’avait alors pas d’aération fonctionnelle pour l’accueil d’un public si important,
devenait trop chaud et trop humide et s’ab̂ımait au niveau du faux plafond.

Finalement, des voisins se sont plaints de nuisances sonores (cf 6.1.2) lors de la deuxième festive (le 8 septem-
bre), ce qui a conduit à l’annulation des suivantes prévues sur la fin de la période d’intégration. Cette interdiction
a joué sur la motivation du bureau dans l’organisation des événements restants de l’intégration.

La soirée des clubs qui s’est déroulée le 5 septembre a connu un grand succès avec des clubs du BDE,
d’ENvertS, du BuL et un club d’ENScène!, il faudra la réorganiser l’année prochaine en invitant également les
clubs des autres associations comme AliENS.

Le 7 septembre, un AMAPéro avec ENvertS et l’ASSET, suivi d’un JustDENS organisé par le club éponyme
se sont bien déroulés malgré un peu de pluie.

Un jeu de piste des clubs, en co-organisation avec le BuL, a eu lieu le 15 septembre. Malgré de nombreux
problèmes d’organisation du côté du Bureau, le bureau du BuL a réussi à conduire l’événement. On déplore
cependant l’absence des clubs du BDE lors de cet événement.

Une Garden était prévue lors de la journée du 17 septembre, organisée avec l’aide des autres associations de
l’ENS. Il y a malheureusement eu un problème de déclaration sur Planningsalles, et la sécurité a donc interrompu
l’événement le matin même. Une partie des activités, comprenant le goûter CSE et les différents shows (Pompoms,
Bouli, JustdENS, Impro, Club Rock), ont cependant pu avoir lieu au parc de Gerland dans l’après-midi, une fin
de journée plutôt bien rattrapée.

L’enveloppe allouée à l’intégration dans le Bilan Prévisionnel n’a été que très peu utilisée, puisque presque
tous les événements sont à l’équilibre grâce à la vente à prix coûtant des denrées proposées.

14.3 Suggestions d’amélioration

Il faudra absolument faire des inscriptions pour les festives dès le début de l’année, et avoir une communication la
plus transparente possible avec l’administration. Il peut être intéressant de repenser le principe du questionnaire
de parrainage, puisqu’un temps considérable a été consacré aux attributions des parrains/marraines.

15 Week-End d’Intégration

Comme pour les années précédentes, le Week-End d’Intégration a clôturé la période d’intégration. Cette année,
il a eu lieu du vendredi 30 septembre au dimanche 2 octobre 2022 au Camping de Châteauneuf-de-Galaure dans
la Drôme (26330). Il a accueilli 478 personnes sur les 500 places disponibles. L’organisation a été faite en
coopération avec le Tour Opérateur (TourOp) FunBreak basé à Lyon.

Un rapport très détaillé de passation a été remis au prochain Comité WEI. Un second rapport a été adressé
à l’administration de l’école.

15.1 Organisation en amont

La passation du WEI a eu lieu avant le début du mandat Atheris (vers mi-février). Le comité WEI s’est formé
à ce moment-là avec 5 personnes (Carla Gattuso, Jeanne Herry, Lucas Aoyagi, Ange Pellegrino, Thomas
Soulignac). Romain Duwat a rejoint le comité plus tard dans l’année. Après avoir essayé de voir s’il était
possible de ne pas passer par un Tour Opérateur (TourOp), le comité a fait des devis auprès de nombreux TourOp
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et a demandé aux autres écoles lyonnaises leur avis sur les TourOp qu’elles avaient utilisé. L’étape principale
était la signature du contrat le 5 avril. Le reste de l’organisation a repris pendant le mois de juin jusqu’au WEI.
Le mois de septembre a marqué le début de l’implication de l’ensemble du Bureau dans l’organisation du WEI
avec les permanences d’inscription et la préparation générale.

La banalisation de l’après-midi du vendredi 30 septembre a été obtenue sans négociations. D’autre part, une
réunion de prévention sur la consommation abusive d’alcool avec Nicolas Jolly (Responsable Sécurité), Emma
Bessières (SVEA) et une infirmière du SPST a eu lieu avant le WEI.

15.2 Déroulé du week-end

Certains des bus sont partis de Lyon le vendredi vers 14h, d’autres vers 18h. Un incident dans le bus Hard à
l’aller a conduit le trésorier à laisser un chèque de caution.

A l’arrivée, le Bureau a distribué les goodies et servi les pains pita et le taboulé qu’il avait préparé. Il n’y a
pas eu de soucis notables pendant la première soirée du vendredi soir. La perm safe a pris en charge les personnes
qui en avaient besoin.

Pendant la journée du samedi, l’AS a pris en charge les activités sportives et la gestion des gonflables loués
pour l’occasion. Il pleuvait et faisait assez froid, la piscine a été peu utilisée. Le TourOp a fourni un brunch et
un repas le soir.

La soirée du samedi soir s’est bien déroulée dans l’ensemble, et la sécurité a accepté que l’on mette Opus
comme dernière chanson face à la pression du public.

Le dimanche, un deuxième brunch a été servi par le TourOp et les activités aquatiques ont été ouvertes
jusqu’au départ.

15.3 Problèmes rencontrés

Une personne s’est foulée la cheville, qui a beaucoup enflée mais les secouristes ont conseillé au Bureau d’attendre.
La personne s’était fait une bonne entorse mais n’avait plus de séquelles quelques semaines après le WEI.

Un étudiant a tenté de s’introduire dans le lit d’une étudiante après la première soirée, il a été repoussé.

Pendant la deuxième soirée, le Bureau a accompagné une participante aux urgences suite à des convulsions,
préférant de pas prendre de risque. Après un examen à l’hôpital, il s’est avéré qu’elle n’avait rien et a donc pu
retourner au camping et rentrer avec tout le monde dans les bus.

Le retour en bus le lendemain fut assez chaotique. L’heure de retour des bus n’avait pas été communiquée
assez clairement et le TourOp a voulu faire partir un bus en début d’après-midi soit largement avant l’heure
prévue. Il a fallu réorganiser les bus, ce qui a posé des problèmes de communication, notamment avec le bus
Geek. Deux élèves sont resté·e·s sur le camping après le départ de tous les bus. Iels ont rapidement appelé le
Bureau et le dernier bus est retourné les chercher.

Le BDE est actuellement en litige avec la compagnie de bus dont un gond de porte de toilette a été ab̂ımé
qui a encaissé 2 000 € de caution de manière injustifiée aux yeux du Bureau. Après de nombreuses relances, le
Bureau a décidé de lancer un recours gracieux en justice. Une mise en demeure a été envoyée à la compagnie de
bus le 30 mars 2023.
Le Tour Opérateur Funbreak a promis, pour compenser cette perte, qu’il ferait un avoir de 1 000 € sur le prochain
événement que le BDE organiserait avec eux. Un mail daté du 30 mars 2023 adressé à Basile Leretaille transféré
le 31 mars sur bde@ens-lyon.fr en atteste.

15.4 Suggestions d’amélioration

Il s’agit notamment de mieux communiquer les horaires des bus (aller et surtout retour), de s’assurer en amont
de la présence d’une salle calme pour le BuL - ce qui n’a pu être fait cette année à cause du froid.
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Il faut aussi bien s’assurer en amont que les responsables des bus liront le texte prévention dans le bus. Cela
n’a pas été fait dans un des bus cette année.

Enfin, en amont et durant l’événement, des critiques ont été faites sur la communication à propos du WEI,
passant majoritairement par Instagram. Il faudra donc essayer de mieux utiliser la liste de diffusion bde.wei@ens-
lyon.fr, et de diversifier les moyens de communication comme cela a été fait sur le reste de l’année (cf 16).

15.5 Prochain WEI

Le nouveau comité WEI s’est formé directement après la réunion de présentation des postes du BDE. Il a été
très efficace et un devis a été signé avec le Tour Opérateur le 11 mars 2023.

16 Communication

16.1 Présentation du pôle

Le pôle communication du BDE a pour mission principale de tenir les adhérent·e·s informé·e·s des activités du
BDE : principalement les événements organisés par le bureau et par ses clubs, mais aussi les services proposés
lors des permanences hebdomadaires, les partenariats du BDE, etc. Pour le mandat Atheris, le pôle comm était
géré par 3 respos comm (Capucine Hervy, Sacha Grenet et Marius Goguet). Il a aussi pour rôle de servir
d’intermédiaire entre les adhérent·e·s et le bureau, c’est-à-dire d’être à l’écoute des questions et des requêtes des
adhérent·e·s et de leur répondre après avoir consulté le bureau.

16.2 Outils utilisés

La communication du BDE passe principalement par 3 canaux : les mails sur la liste bde.diffusion@, les réseaux
sociaux (Instagram, Facebook, Discord), et l’affichage dans l’ENS.

Les mails servent à informer les adhérent·e·s de manière régulière, fiable, et sans discriminer celleux qui
n’utilisent pas les réseaux sociaux, sous deux formes : des diffusions hebdomadaires tous les dimanches soirs
(sauf éventuellement pendant les vacances) pour récapituler tous les événements à venir et les informations
utiles, et des diffusions exceptionnelles pour les informations importantes et urgentes.

Les réseaux sociaux servent à informer les adhérent·e·s de manière rapide, efficace, et à faire des rappels.
Les réseaux sociaux servent aussi à recevoir des questions des adhérent·e·s via les messages privés.

L’affichage dans l’ENS (qui est plutôt du ressort du pôle Graphisme, en lien avec le pôle comm), sert à donner
un maximum de visibilité aux événements et aux informations en touchant les adhérent·e·s dans leur quotidien.

16.3 Affiches

Le BDE Atheris a eu deux graphistes, Hector Delamare et Oscar Joubert. Des affiches ont donc été réalisées
pour la majorité des événements. Le Bureau imprimait en général 15 affiches auprès de la reprographie de l’ENS,
réparties à travers les deux sites.

Pour chaque affiche, différentes versions étaient réalisées pour s’adapter aux formats des différents réseaux
sociaux.

Notons que les responsables graphismes ont également joué un rôle important dans la plaquette Oméga
coordonnée par la Fédération des Associations.
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16.4 Site internet du BDE

Le Bureau n’ayant pas de responsable informatique cette année, le site internet a été géré par les respos comm.
Les couleurs ainsi que la liste de contact ont été mises à jour en début de mandat. Les statuts, le RI, les chartes
des clubs ainsi que les PV des CA et AGE ont été mis à jour régulièrement sur le site.

Cependant, de nombreuses informations restent obsolètes, et avoir un responsable informatique au BDE aurait
permis d’utiliser au mieux ce canal d’information. Il est vrai que le site est, hormis la galerie photo, peu fréquenté.
Néanmoins, il offre une visibilité aux personnes n’ayant pas de réseau social, et permet de toucher plus facilement
les admissibles en juin/juillet puis les primos début septembre.

Il est donc conseillé aux prochains mandats d’essayer de mettre à jour le site, notamment pour la période des
oraux puis pour le début de l’intégration.

16.5 Photographies

Le pôle photographie est composé de Lucas Dumargne et Pia Giraudet durant ce mandat.

Leur rôle est de s’assurer que l’appareil photo est toujours chargé avant chaque événement, que la perm photo
est remplie. Iels doivent aussi trier et mettre en ligne les photos après les différents événements. Cela doit être
fait dans le respect des bonnes moeurs et de la vie privée des adhérent·e·s.

Pour que cette publication dans un cadre privée respecte au mieux le droit à l’image, il faudrait annoncer
à l’entrée de chaque festive que des photos sont prises et que les personnes ne souhaitant pas y apparâıtre se
signalent à la perm entrée ou ticket.

16.6 Modération de BPENSL et de la liste mail

Les responsables communication du BDE ENSL modèrent le groupe Facebook ”Bons plans ENS de Lyon”
conjointement avec le·a responsable communication de la Fédération des Associations de l’ENSL.

La modération du groupe BPENSL se passe globalement bien malgré quelques petites erreurs, mais qui restent
très mineures au vu du nombre d’annonces filtrées chaque jour. Les responsables du groupe refusent certaines
annonces qui correspondent plus à de la publicité, ou certaines annonces associatives par exemple pour les
événements de l’intégration, mais la limite est confuse et subjective et mériterait d’être décidée plus précisément.

La liste de diffusion du BDE (bde@) est aussi modérée par les responsables communication ; tout se passe
bien, et rien n’est à signaler, cette mission consistant principalement - et presque exclusivement - à filtrer le spam
plus que régulier qui arrive sur cette liste, avec quelques propositions de partenariat.

16.7 Difficultés rencontrées

Au début du mandat, il a été remarqué que le serveur Discord de l’ENS n’était pas assez utilisé pour la com-
munication du BDE, et que le fait de se concentrer sur Instagram et Facebook excluait certain·e·s adhérent·e·s
qui s’informent beaucoup plus par le serveur Discord que par ces réseaux sociaux. Par la suite du mandat, cette
erreur a été rectifiée, et les respos comm ont fait attention à équilibrer leurs efforts entre ces différents outils de
communication. La communication de crise, notamment au moment de l’annulation de la Garden de rentrée, n’a
pas été assez efficace : en effet, l’annonce officielle par mail de l’annulation et de la reprogrammation de certaines
activités a eu lieu longtemps après l’apparition des premières rumeurs, ce qui a nui à la clarté de l’information.

16.8 Améliorations possibles

Plusieurs conseils sont formulés par le mandat actuel pour les prochains mandats :
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• Répartir les tâches de manière claire entre les différent·e·s respos comm et améliorer la communication avec
le pôle Graphisme, dont le pôle comm dépend beaucoup pour son travail ;

• Avoir un·e respo comm dans le comité WEI ;

• Mieux gérer le site Internet (renouveler le contenu) pour renvoyer une bonne image du BDE au moment
de l’accueil des admissibles ;

• Être préparé·e (avoir au moins un plan d’action) pour faire de la communication de crise.

17 Prévention

Au début du mandat Atheris, le pôle Prévention était composé de Cécile Dossa et Kenza Memlouk.

17.1 Formations du Bureau

Plusieurs membres du bureau ont été volontaires pour se former sur les questions de VSS. Kenza Memlouk a
fait un travail impressionnant sur le sujet et a conseillé de nombreux liens pour des formations intéressantes et
pertinentes dans notre contexte associatif.

Les quatre volontaires ont ensuite réalisé un powerpoint enregistré avec leurs voix en une vidéo de 30 minutes.
Des ateliers interactifs d’une à deux heures ont été proposés sur des mises en situation réalistes par petits
groupes. Les responsables prévention ont aussi organisé de nombreux échanges pour former au mieux et répondre
aux questions des membres du BDE. Toute personne permant safe au WEI a eu l’obligation d’avoir suivi cette
formation en amont.

Les responsables prévention ont pu organiser, avec l’aide financière du service médical, deux journées de
formation PSC1 fin août. Une majorité du Bureau, ainsi que quelques petites mains, ont donc pu être formé·e·s
aux premiers secours avant la période d’intégration. Cette formation devrait être reconduite tous les ans.

L’administration avait parlé de former les RF et RK sur les dangers de l’alcool, mais cela n’a pas abouti faute
de financement de sa part. Le budget ”Santé” de la commission CVEC n’étant jamais intégralement utilisé, ces
formations devraient pouvoir être facilement financée par ce biais.

17.2 Prévention alcool

La prévention alcool consiste à organiser si besoin des formations (PSC1 ou liées aux risques de l’alcool) et à
mettre en place un espace chill où se rendent les personnes trop alcoolisées pendant la soirée.

L’espace chill a été créé cette année : l’idée est de diviser l’espace safe de l’année dernière en 2 espaces, l’un
destiné aux personnes trop alcoolisées et l’autre aux victimes de VSS. En perm chill, on trouve du sucre, des softs,
des médicaments, une trousse de secours, une bouillote, des bouchons d’oreilles, des protections hygiéniques, de
la contraception et contraception d’urgence, de l’eau, des bassines, des couvertures de survie...

Lors des festives, le Bureau organise des quarts d’heure eau réguliers, surtout vers la fin de soirée. Le principe
est de ne servir que de l’eau ou des softs pendant 15 minutes pour limiter la consommation d’alcool. Par ailleurs, il
faut rappeler que le Bureau est légitime à refuser de servir de l’alcool à quelqu’un ayant manifestement beaucoup
bu, ou à défaut de l’obliger à boire de l’eau avant de le·a servir.

Le Bureau propose aussi systématiquement des softs gratuits et tentons de réguler la consommation d’alcool
grâce à des cartes boissons individuelles, permettant de noter la consommation d’alcool de chacun·e au cours de
la soirée.

Il serait bien de réussir à former des RF et RK sur les dangers de l’alcool. Soulignons le fait que la responsabilité
de la prévention alcool n’est pas obligatoirement donnée à la même personne que la prévention VSS. Par exemple,
les RF, les RK ou les responsables Boisson sont plus légitimes pour prendre cette responsabilité puisqu’iels gèrent
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les stocks d’alcool. Cela éviterait un problème rencontré au WEI : puisque la même personne (respo prévention
alcool et VSS) a demandé deux espaces (chill et safe), le camping n’en a donné qu’un, estimant que cela était
suffisant. Le Bureau pense que si deux personnes différentes avaient fait séparément la demande, ça ne serait pas
arrivé.

17.3 Prévention VSS

Le rôle des responsables prévention VSS est d’organiser l’espace safe où se rendent les victimes de VSS, de proposer
un suivi des victimes qui font remonter leur témoignage jusqu’à elleux, de former le BDE, de communiquer avec
les autres associations militantes de l’ENS et les élu·e·s étudiant·e·s pour rendre cette école plus safe.

Cette année, la perm safe a été divisé en deux : une perm safe et une perm chill. Pour ne pas augmenter
le nombre de personnes qui perment et ne pas séparer les deux personnes qui perment safe, le bureau a choisi
de placer les deux personnes qui perment en perm chill et de dire à tout le monde d’aller en perm chill. Si une
victime de VSS se présente, elle est alors accompagnée en espace safe (plus isolée) par une des personnes qui
perment. Cela évite d’avoir du passage en espace safe. Il y a les mêmes ressources en perm safe qu’en perm chill.

L’espace safe a été déplacé de façon à ce qu’il soit plus isolé de la soirée pour que les personnes mal à l’aise
puissent se sentir plus en sécurité : il était initialement dans les canapés devant le Foyer, il est maintenant en
amphi PC (espace chill) et en salle Europe (espace safe).

De même, le Bureau a acheté des brassards, portés par certaines personnes du Bureau, qui sont ainsi affichées
comme référentes pour toute personne étant mal à l’aise. Il faut bien sûr s’assurer auparavant que ces personnes
sont safe.

Enfin, les membres du Bureau qui perment à l’intérieur de la soirée (sur la piste de danse) ont été chargé
de surveiller les personnes (en termes de consommation d’alcool et de VSS). En outre, la personne en charge de
l’entrée de la soirée explique systématiquement où se situe l’espace safe et à quoi il sert. Les espaces safe et chill
sont maintenant très bien balisés.

Ajoutons qu’un numéro de téléphone a été créé, inscrit sur les cartes boissons, tel que si quelqu’un appelle ce
numéro, les personnes qui perment safe peuvent répondre.

Pour le WEI, le Bureau avait imprimé des affiches avec ce numéro, possédait des talkies walkies pour améliorer
la communication, et avait demandé aux responsable des bus de lire un texte sur le témoignage actif de VSS.

17.4 Suggestions d’amélioration

Le pôle prévention du mandat Atheris maintient que les responsabilités prévention alcool et VSS devraient être
séparées. En outre, certaines des innovations que ce mandat a apportées ne sont pas assez connues de tout le
monde (numéro de téléphone par exemple). Il faudrait donc améliorer la communication sur ces mesures. Une
idée serait que dès qu’une innovation est proposée, on charge la perm entrée de diffuser cette information ou
alors qu’une des deux premières personnes à permer safe se place à l’entrée pour le faire. De plus, après une
longue période sans festive durant la fermeture du Foyer, beaucoup de ces innovations ont été un peu oubliées
par les membres du Bureau. Il est donc important d’insister toute l’année auprès des membres du Bureau pour
leur rappeler les changements mis en place.

Il faudrait également ouvrir une réflexion sur la sensibilisation à ces sujets auprès des étudiant·e·s, un groupe
de réflexion avec les élu·e·s étudiant·e·s et d’autres personnes en lien avec la consommation d’alcool est ouvert. Des
propositions pour mettre en valeur des statistiques sur ses propres consommations, pour organiser des formations
et des journées obligatoires pour tous·te·s les primos sont en cours de discussion. Il est important de rappeler que
les étudiant·e·s servant de l’alcool ont également une responsabilité lié à ces consommations et qu’il est important
de ne pas les banaliser et de faire attention aux personnes que l’on sert.
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18 Divers

18.1 Mise à disposition des locaux

En début de mandat, le poste de responsable du SVEA était vacant. Lorsque Emma Bessières a été nommée à
ce poste, le Bureau a demandé plusieurs fois la mise à jour des conventions des locaux. Mais d’autres sujets ont
été prioritaires, et la convention des locaux du BDE n’a pas été renouvelée sous le mandat Atheris. Toutefois,
le Bureau a continué à gérer les locaux comme lors de la dernière convention de mise à disposition des locaux
(datant de 2018 sous le mandat Quokka), à l’exception des prêts qui ne pouvaient plus faire l’objet d’une demande
officielle.

Le Bureau se trouvait donc dans une situation délicate car il ne disposait plus officiellement des locaux. A
priori ce sujet devrait être traité en début du prochain mandat selon le calendrier d’Emma Bessières.

L’ENS met à disposition du BDE les locaux suivants :

• Le local BDE, le B-1 (résidence Debourg) sont gérés directement par le Bureau et pour son utilisation
personnelle.

• La A60 (résidence Debourg) ainsi que la C60 (résidence Debourg, dont le Bureau n’a pas la clé) sont
d’anciennes salles utilisées par le BDE, mais non renseignées dans la dernière convention. La A60 stocke
les serveurs des ardoises, et la clé a été récupérée cette année. Cette salle est normalement partagé avec
AliENS, qui y a aussi un serveur. La C60 est un ancien local de stockage, aujourd’hui inaccessible.

• Le local Clubs est ouvert à tous les clubs en faisant la demande. Il est aujourd’hui partagé avec le BuL.

• Le local Fûts (espace de stockage en extérieur au sous sol de Monod, entre le coin fumeur et le local AS)
est utilisé par le BDE et le Foyer. Ce local a été mis à disposition du BDE cette année (cf. 9.5).

• Le local Astro (placard sous l’escalier devant le Foyer) est partagé entre les clubs Astro et Brasseur.

• Le local Fanfare (sous sol de Monod, coté nord-est) est géré par la Fanfarovis sous la responsabilité du
BDE.

• Le local club’ouf est actuellement cogéré entre le Bureau et le Club’Ouf (cf. 7.5).

• La Thêk (appelée Thèque dans la convention, local de stockage situé au bâtiment A de la résidence Bon-
namour, anciennement salle de musique) est partagée entre ENvertS, la K-Fêt et la Zicbis, sous la respon-
sabilité du BDE.

• La Festive et le local Déco sont utilisés par le BDE, la Zicbis, les clubs Rock et Art Oratoire, TrENSistor
et ENScène! sous la responsabilité du BDE. La salle n’est actuellement plus aux normes (cf. 10.4) et ne
peut donc plus accueillir de public.

• La gestion du Foyer et le coin fumeur est déléguée aux RF. (cf. 9).

• La gestion de la K-Fêt et de sa terrasse est déléguée aux RK (cf. 8).

• La gestion de la salle Zicbis, située au rez de chaussé du bâtiment E de la résidence Debourg, est déléguée
à la Zicbis. (cf. 10).

Notons que la BDThêk est, cette année, devenue un club du BuL. Le local correspondant, encore mis à
disposition du BDE selon la dernière convention, est donc entièrement géré par le BuL et ne devrait pas apparâıtre
dans la prochaine convention.

De plus, le BuL ayant obtenu un local adjacent au local Clubs, iels devraient libérer l’espace utilisé dans le
local du BDE sous peu.

18.2 Permanence BDE et goodies

Tout au long du mandat, le Bureau a organisé 2 permanences par semaine, et même 4 pendant la période
d’intégration. Le lieu des permanences alternait entre les campus Descartes et Monod, à chaque fois dans les
halls d’entrée, entre 12h30 à 13h30.
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Durant ces permanences, deux membres du Bureau étaient disponibles pour répondre aux questions des
adhérent·e·s, encaisser de nouvelles adhésions, distribuer les cartes Mojjo commandées auprès du BDE, vendre
des goodies et d’autres activités diverses qui ont varié au cours d’année (par exemple les inscriptions au WEI).

Pour les goodies, le système de Click-and-Collect instauré l’an dernier pour le campus Descartes a été repris.
Les responsables goodies, Jeanne Herry et Émilie Monnet pour le mandat Atheris, sont responsables des
stocks. Une commande de goodies a été effectuée pour les tailles et modèles épuisés. Aucun nouveau modèle de
goodies n’a été effectué, hormis lors des événements (WEI, Gala, Soirée Vieilleux, etc.).

Notons que la fermeture du local BDE, due aux travaux de ventilation du Foyer, a nécessité une nouvelle
logistique. L’ensemble du matériel de permanence a été déplacé en Festive, le système de Click-and-Collect a été
inversé et les permanences de Descartes se déroulaient dans le hall A de la résidence Bonnamour.

18.3 Achat de matériel pour le BDE

Durant le mandat Atheris, le BDE a acheté un nouvel ordinateur reconditionné pour ses soirées. Le BDE en
possède donc désormais deux, dont un qui ne fonctionne plus très bien.

Le Bureau a également acheté du matériel de nettoyage pour pouvoir nettoyer efficacement le Foyer après les
festives. En effet, le Foyer ne possède pas de matériel adéquat pour cette utilisation.

La question de racheter un nouvel appareil photo s’est également posée, celui du BDE commençant à se faire
vieux. Cependant, puisque l’appareil actuel fonctionne encore, le Bureau n’a pas finalisé cet achat. Il sera bon
de le faire dans les années à venir.

18.4 Élections BDE

Les élections du BDE ont eu lieu le lundi 27 mars sur les sites Monod et Descartes. Un second tour était
prévu le mercredi 29 mars si nécessaire. Cette année encore, seule une liste était constituée de primos motivé·e·s
pour reprendre. Néanmoins, l’idée de faire deux listes séparées a été évoquée. Il faut prendre en compte que
l’organisation des élections requiert beaucoup d’énergie, mais marque clairement la passation.
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18.4.1 Résultats du premier tour

Il y a eu 173 votant·e·s à Monod, et 49 à Descartes pour un total de 222 votant·e·s.

Avec une majorité absolue, l’Axoliste, pour un BDE Lyncornis, est élue.
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Annexe

Axoliste

AYMÉ Martin
BAFFOUR Charles
BAGNOULS Emma
BECKER Margaux
BENICHOU Ilan
BOURDEAU Isaure
BRION Laura
BURGARD Victor
CANTEREAU Stanley
CARDON-PILOTAZ Paul
CAUMONT Virgile
CHAMPIN Camil
CHEN Anni
CLAUSTRE Baptiste (Trésorier)
COICAUD-TOURNOIS Ema
DECAUX Antoine
DEJARDIN Laura
DEMONT Noé (Secrétaire)
DERAY Liam (Vice-Président)
DURAND Ulysse
DZIKI Yanis
FAVREAU Margot
FERTÉ Clémence
FIGUEIREDO Shana
GABORIAUD Hélöıse

GIACOMO Élisa
HENNEQUIN Anäıs
HEYMÈS Löıc
HUET Titouan
KENIGSWALD Alexandre
KHADIR–GROLLIER Ulysse
LACROIX Solène
LAMBALLE Matthieu
LE GUENNEC Gwendal
MANDON Youenn
NARDI Pascal
PARIENTI Yéhoram
PECQUENARD Anthony
PERRIER Baptiste
PICHOL-THIÉVEND Léopold
PINVIDIC Claire
RENÉ-BAZIN Élie
ROUX–KIRSCHE Coralie (Présidente)
SANDS Émily
SOULIÉ William
TANGAVELOU Ganesh
TURPIN Clémence
VAILLANT Tom
VALET Gaspard
VALLAT Manon
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